
Отец Феофан из Донецка  
прошел застенки и пытки  
СБУ, но не сломался. Теперь  
он помогает держаться тем,  
кто на передовой

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ «Российская газета» публикует закон  
о поддержке граждан и бизнеса в условиях санкций

Все сложится

Роман Маркелов

Банк России ввел новый по-
рядок операций с налич-
ной иностранной валютой 

для физлиц: ее нельзя будет по-
купать в ближайшие полгода 
(можно только продать), а снять 
с валютного счета или вклада в 
одном банке можно будет мак-
симум десять тысяч долларов. 
Сделать это можно будет сразу 
или в несколько приемов. При 
этом банковских ячеек это пра-
вило не коснется, а впослед-
ствии, если антироссийские 
санкции продолжат действо-
вать, то получить деньги с ва-
лютного счета можно будет в ва-
лютах других стран или даже в 
золоте. Это еще одна из мер по 
у ж е с т о ч е н и ю  в а л ю т н о г о 
контроля, необходимая для за-
медления оттока иностранной 
валюты из России.

Новый порядок выдачи ино-
странной валюты будет дей-
ствовать с 9 марта по 9 сентя-
бря, сообщили в Банке России. 
Все деньги клиентов на валют-
ных счетах или вкладах сохра-
нены и учтены в валюте вклада, 
клиент может снять до 10 тысяч 
долларов США в наличной ва-
люте, а остальные деньги — 
снять уже только в рублях по 
рыночному курсу на день выда-
чи. 

«В российских банках около 
90% валютных счетов не превы-
шают сумму в 10 тысяч долла-
ров США, то есть 90% держа-
телей валютных вкладов или 
счетов смогут полностью полу-
чить свои средства в наличной 
валюте», — отметили в Центро-
банке. 

Пока действует временный 
порядок, деньги с валютных 
счетов можно будет получить 
только в долларах, невзирая на 

то, в какой валюте открывался 
счет. Конвертация других валют 
в доллар будет происходить так-
же по рыночному курсу на день 
выдачи, уточнили в Банке Рос-
сии.

Получить валюту можно бу-
дет в кассе банка — а если у 
банка, например, нет отделе-
ний, то через банкомат ровно с 
тем же самым ограничением в 
10 тысяч долларов.

Граждане могут продолжать 
хранить деньги на валютных 
вкладах или счетах, подчерки-
вают в Банке России. «Все сред-
ства сохранены и учтены в ва-
люте, в которой был открыт 
счет или вклад. Условия по вкла-
ду или счету не меняются. Про-
центы по вкладам будут начис-
ляться как обычно, в той валю-
те, в которой вклад был 
открыт», — отмечают в 
Банке России.

Елена Манукиян

П
равительство смо-
жет дополнительно 
индексировать пен-
сии и пособия в тече-
ние года, пересмат-
ривать минималь-
ный размер оплаты 
труда и прожиточ-
ный минимум. Но-

вые льготы и преференции полу-
чат предприниматели. Закон, ко-
торый должен защитить россиян 
и бизнес от антироссийских 
санкций, публикует сегодня 
«Российская газета» (стр. 9).  Это 
только первый пакет антикри-
зисных мер, направленных на 
поддержку населения и эконо-
мики страны. 

Закон наделяет правитель-
ство правом оперативно прини-
мать решения о дополнительной 
индексации отдельных видов со-
циальных выплат, увеличивать 
стоимость пенсионного коэффи-
циента, размер фиксированной 
выплаты к страховой пенсии. 

Упрощается процедура приема в 
вузы россиян, у которых возник-
ли сложности с обучением за ру-
бежом. Граждане, а также пред-
ставители малого и среднего биз-
неса получают право на кредит-
ные каникулы в случае, если кре-
дитный договор был заключен до 
1 марта 2022 года. С просьбой об 
отсрочке они смогут обратиться 
к кредитору до 30 сентября.

Документ также вводит мора-
торий на плановые проверки для 
бизнеса. Если для индивидуаль-
ных предпринимателей, малых и 
средних предприятий они отме-
няются до конца 2022 года, то 

для российских аккредитован-
ных IT-компаний запрет на них 
будет действовать до 31 декабря 
2024 года. Кроме того, на три 
года организации, работающие в 
сфере информационных техно-
логий, освобождаются от уплаты 
налога на прибыль. 

По решению правительства 
бизнес сможет вести деятель-
ность без продления лицензий и 
разрешений. Впервые разреша-
ется менять существенные усло-
вия контрактов при возникнове-
нии проблем с поставками мате-
риалов или комплектующих из-
за рубежа.

Поликлиники и больницы 
смогут закупать по упрощенной 
схеме лекарства, расходные ма-
териалы и оборудование на сум-
му до 50 млн рублей. 

В строительстве продлевает-
ся возможность предоставления 
саморегулируемыми организа-
циями займов своим членам за 
счет средств компенсационного 
фонда. 

Подробнее о пакете антикри-
зисных мер «Российской газете» 
рассказал председатель Комите-
та Госдумы по экономической 
политике Максим Топилин.

Максим Анатольевич, какие 
дополнительные гарантии 
закон предоставляет гражда-
нам?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Законом преду-
сматривается возможность до-
полнительной индексации пен-
сий, социальных выплат, пере-
смотра минимального размера 
оплаты труда и прожиточного 
минимума в течение года. Доку-
мент предоставляет право пра-

вительству оперативно прини-
мать решение об этом.

Сегодня сложно прогнозиро-
вать, какая будет инфляция, а, 
например, следующая индекса-
ция страховых пенсий ожидает-
ся только 1 января в новом году. 
Но если инфляция будет повы-
шенная, у правительства будет 
возможность провести ее рань-
ше срока и столько раз, сколько 
потребуется. Для этого не нужно 
будет писать новый закон, все 
сроки и размеры индексации 
правительство определит само-
стоятельно. 

Кроме того, для граждан вво-
дятся кредитные каникулы на 
потребительские кредиты, 
оформленные до 1 марта этого 
года. Отсрочку от уплаты таких 
займов можно будет получить на 
6 месяцев до 30 сентября вклю-
чительно. Дополни-
тельные условия опре-
делит правительство.

ФИНАНСЫ С каждого валютного счета в течение полугода можно 
снимать до 10 тысяч долларов
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А К Ц Е Н Т

Граждане и бизнес получили право  
на кредитные каникулы,  
а IT-компании на три года освободили  
от уплаты налога на прибыль

А К Ц Е Н Т

Девять из десяти владельцев валютных 
вкладов смогут полностью обналичить 
деньги. Но только в долларах, даже если 
счет в евро или фунтах

Австралийский доллар 84,5677
Азербайджанский манат 68,2851
Армянский драм** 22,7537
Белорусский рубль 37,4793
Болгарский лев 64,6459
Бразильский реал 22,8078

Венгерский форинт** 32,5687
Вон Республики Корея*** 95,6445
Гонконгский доллар 14,8566
Датская крона 16,9851
Доллар США 116,0847
Евро 126,4395

Индийская рупия* 15,1904
Казахстанский тенге** 23,0647
Канадский доллар 90,2189
Киргизский сом* 11,8824
Китайский юань 18,3719
Молдавский лей* 63,2507

Новый туркменский манат 33,1671
Норвежская крона 12,9119
Польский злотый 25,7308
Румынский лей 25,5170
СДР  160,2468
Сингапурский доллар 85,0250

Таджикский сомони* 89,2959
Турецкая лира* 80,1363
Узбекский сум*** 10,6526
Украинская гривна* 38,6305
Фунт стерлингов  152,4773
Чешская крона* 49,3117

Шведская крона 11,6952
Швейцарский франк 125,0104
Южноафриканский рэнд* 75,9846
Японская иена* 10,0532

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.03.22

Виктория Нуланд  
признала, что США  
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в биолабораториях  
на Украине

Трещина не к месту: 
расколотое  
лобовое стекло  
может поставить  
машину на прикол

В регионах  
принимают меры  
для сдерживания  
роста цен  
на продукты

Альбина Шагимуратова:  
Почему сегодня  
так важно  
выходить  
на сцену 
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ДИСКУССИЯ  
Могут ли вернуться  
покинувшие Россию  
бренды 

Не закрывая  
дверь
Ольга Игнатова

Иностранные бренды, торговые сети, общепит заявляют 
не о своем желании полностью уйти из России и прекра-
тить все бизнес-стратегии, а лишь берут паузу. Громко 
хлопать дверью никто не спешит. Россия — перспектив-
ный рынок, а российские потребители всегда были 
крайне лояльно настроены к транснациональным кор-
порациям. Только IKEA имела выручку 246 млрд рублей 
в год (по данным S&P 500 за 2020 год). 

«Большинство иностранных компаний используют 
термин «приостановка деятельности», что оставляет 
вполне вероятную возможность вернуться, — подчерки-
вает доцент кафедры предпринимательства и логистики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Игорь Строганов. — Важно пони-
мать, что многие компании приостанавливают деятель-
ность не столько вследствие политической конъюнкту-
ры, а из-за проблем с логистикой и поставками товаров в 
Россию, а также проблем с курсом валюты — непонятно, 
как просчитывать поставки, по какой цене закупать и 
продавать товары». По мнению эксперта, как 
только обстановка стабилизируется, часть 
компаний обязательно постарается вернуться.

БИЗНЕС  
Отечественные компании  
окажутся вне закона  
из-за лицензий на софт

Пираты 
поневоле
Олег Капранов

После приостановки работы на российском рынке таких 
IT-гигантов, как Microsoft, IBM и Oracle, власти подгото-
вили комплекс мер по поддержке компаний, пользовав-
шихся их продуктами и сервисами. По инициативе мин-
экономразвития, одной из таких мер может стать «сня-
тие ограничения на использование интеллектуальной 
собственности, содержащейся в товарах, поставки кото-
рых в Россию ограничены», и касается продукции «из 
стран, поддержавших санкции». Эксперты считают 
меру своевременной, но предупреждают о рисках для 
российских разработчиков и в целом для рынка легаль-
ного программного обеспечения (ПО).

По замыслу минэкономразвития, меры по снятию 
ограничений на использование интеллектуальной соб-
ственности должны охватить как изобретения и 
компьютерные программы, так и средства индивидуали-
зации, например  товарные знаки. При этом мера будет 
носить временный характер, действовать только в пери-
од ограничений и не будет распространяться на компа-
нии, реализующие в России свои товары, работы, услуги 
или производящие свою продукцию в нашей 
стране. Ожидается, что это поможет компани-
ям избежать сбоев в работе инфраструктуры.

МИНОБОРОНЫ  
Киевский режим намечал  
штурм Донбасса  
на март 2022-го

Националисты 
готовили  
день «Ч»
Юрий Гаврилов

В руках наших военных оказались секретные докумен-
ты командования нацгвардии Украины, которые 
неопровержимо доказывают: киевский режим скрыт-
но вел всестороннюю подготовку наступательной опе-
рации на Донбассе. Более того, было даже определено 
время начала такой операции — март 2022 года.

Вчера официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков обнародо-
вал добытые в ходе специальной военной операции на 
Украине документы и прокомментировал их. Речь об 
оригинале секретного приказа командующего нацио-
нальной гвардией Украины генерал-полковника Нико-
лая Балана от 22 января 2022 года. 

Приказ называется «Об организации подготовки 
батальонной тактической группы 4-й бригады опера-
тивного назначения для выполнения боевых (специ-
альных) задач в операции объединенных сил в составе 
бригады вооруженных сил Украины». Доку-
мент адресован начальникам трех территори-
альных управлений нацгвардии Украины. 
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Роман Вильфанд:  
Когда в Россию  
и Беларусь  
придет настоящая 
весна? / стр. 1, 4
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Новый закон минимизирует  
возможный ущерб экономике  
от антироссийских санкций.

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 августа 2022
вторник № 174 ( 8822 )

Право
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК ВС разъяснил, 
чем отличаются 
подаренные деньги от тех, 
которые надо возвращать 

Подарок 
возврату  
не подлежит
Наталья Козлова

Весьма любопытное разъяснение сделала Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда изучала спор родственников — тети и ее родного 
племянника. Спор у них был из-за денег. 

В Челябинске полгода гражданка переводила день-
ги юному племяннику. Всего  было сделано 26 перево-
дов. Но потом между родственниками что-то произо-
шло и тетя попросила все вернуть. По словам племян-
ника, деньги он получал не безвозмездно. Он покупал 
для своей тети продукты и выполнял всевозможные ее 
поручения. Но она через три года  потребовала вернуть 
эти деньги. Об этом споре рассказал портал «Право.ru».

Гражданка утверждала, что племянник получил 
деньги «безосновательно». А так как он их не возвра-
щал добровольно, то она отправилась в суд. Но суд пер-
вой инстанции с ее доводами не согласился.  Женщи-
на оспорила отказ. 
Апелляция и касса-
ция прислушались 
к ее доводам и взыс-
кали деньги с моло-
дого человека.  Но 
он решил бороться 
и дошел до Верхов-
ного суда РФ.

А теперь расска-
жем подробности 
спора. Больше по-
лугода жительница 
Челябинска пере-
числяла деньги сво-
ему племяннику. Он 
тогда учился в шко-
ле. Всего она сдела-
ла 26 переводов на 
общую сумму 110 000 рублей. За это время племянник 
тоже пересылал деньги своей родственнице. Но было 
это единожды. Он перевел тете на карту 31 000 рублей.

В материалах суда есть только голые факты — че-
рез три года гражданка захотела вернуть все деньги, 
которые она отправляла. Женщина обратилась в Ка-
лининский районный суд Челябинска с иском к пле-
мяннику. В иске она потребовала взыскать с племян-
ника 141 000 рублей «неосновательного обогащения». 
Причем в своем заявлении уточнила — она перечисляла 
деньги без оснований, в том числе без цели благотво-
рительности.

Племянник с иском согласен не был. В суде он 
рассказал, что оказывал родственнице различные 
услуги, например покупал ей продукты и выполнял 
прочие бытовые поручения. За это тетя и переводила 
ему деньги. По словам молодого человека, поначалу он 
хорошо общался со своей тетей, но потом их отноше-
ния испортились, поэтому она и решила обратиться 
в суд. Племянник принес в суд выписки по счетам, ко-
торые подтверждали, что тетя переводила ему деньги 
и раньше. Районный суд женщине отказал. Суд в сво-
ем решении так и записал: гражданка не смогла дока-
зать, что племянник получил деньги неосновательно. 
Тетя не смогла внятно объяснить суду, по какой причи-
не она переводила деньги своему племяннику, причем 
неоднократно на протяжении двух лет. А это, по мне-
нию суда, свидетельствует, что спорные суммы пред-
назначались именно племяннику, а не кому-то друго-
му, — сказал райсуд. 

На судебном заседании представитель гражданки 
утверждал, что деньги были предоставлены племян-
нику «на возвратной основе», правда, ничем не под-
твердил это, заявил районный суд.

Но решение первой инстанции не поддержала апел-
ляция. Челябинский областной суд посчитал, что рай-
онный суд неверно распределил бремя доказывания: 
именно молодой человек должен был доказать, что он 
получил деньги на основании сделки, но таких доказа-
тельств не предоставил. Облсуд также учел, что часть 
денег племянник вернул тете обратно. В итоге апелля-
ция решила, что племянник должен вернуть родствен-
нице 79 000 рублей.

Решение областного суда оставила без изменения 
кассационная инстанция. После чего племянник ре-
шил бороться дальше и обратился в Верховный суд РФ.

ВС выслушал представителя племянника, который 
объяснил суду, что, когда тетя посылала деньги, пле-
мянник учился в школе. В свободное от учебы время он 
подрабатывал в компании, где его тетя трудилась глав-
ным бухгалтером. Часть денег он получил за помощь 
фирме. Остальные суммы  ему перечислялись за вы-
полнение личных поручений. Например, племянник  
заправлял служебный автомобиль родственницы, по-
сле чего приносил чеки и получал возмещение. А еще 
молодой человек работал в саду истицы. За это она да-
рила ему подарки или давала деньги.

По мнению Верховного суда, в этом случае речь 
идет о двух разных ситуациях. Так, если гражданка зна-
ла, что между ней и племянником нет никаких пись-
менных обязательств, но все равно регулярно перево-
дила деньги, то такие суммы не подлежат возврату на 
основании статьи 1109 Гражданского кодекса РФ. Но 
если женщина таким образом оплачивала некие услу-
ги молодого человека, то племяннику необходимо до-
казать, какие услуги или работы он выполнял. Из ма-
териалов дела следует, что тетя не смогла внятно объ-
яснить суду, зачем она переводила деньги родствен-
нику, если, исходя из ее слов, никаких оснований для 
этого не было. Заслушав доводы сторон, Верховный 
суд РФ отменил акты нижестоящих судов и отправил 
дело на новое рассмотрение в Челябинский областной 
суд. Это означает, что решение районного суда, кото-
рый отказал женщине, оставлено без изменений.  

СЕМЬЯ Супруги-ипотечники обязаны уведомлять банк о расторжении брака

Остается чувство долга
Владислав Куликов

Федеральная нотариаль-
ная палата выпустила 
специальные разъяс-

нения, как разлюбившим друг 
друга супругам разделить ипо-
течный кредит. Самое главное:  
ипотечные пары должны преду-
предить банк о том, что любовь 
прошла. А потом уже придет-
ся договариваться, что делать с 
квартирой и кредитом.

В прошлом году было выда-
но рекордное количество ипо-
теки — почти 2 миллиона креди-
тов на 5,7 триллиона рублей. Та-
ковы данные статистики. Очень 
часто ипотеку берут на семью, 
надеясь жить в новой квартире 
долго и счастливо. Однако, увы, 
искусством сберечь любовь в 
своем гнездышке владеют не 
все. Поэтому гнездо и кредиты 
потом приходится делить.

«Когда ипотеку для семьи 
оформляет человек, состоящий 
в браке, второй супруг фактиче-
ски становится созаемщиком, 
даже если его имени нет в кре-
дитном договоре, — рассказыва-
ют в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Не важно, на кого 
оформляется недвижимость. По 

общим правилам, она является 
совместным имуществом су-
пругов, и они оба несут ответ-
ственность за погашение дол-
га. Режим собственности и обя-
зательства по выплате кредита 
можно изменить брачным дого-
вором, удостоверенным у нота-
риуса». 

Оптимальный вариант — за-
ключать брачный договор до 
оформления кредита. Так, су-
пруги могут договориться зара-
нее, что если, например, один из 
них возьмет ипотеку, то это бу-
дут его личные обязательства. 
При этом вторая половина, не 
участвующая в выплате креди-
та, не станет претендовать на 
жилплощадь. 

В таком случае, когда муж и 
жена придут за кредитом, важ-
но предупредить банк о на-
личии такого брачного догово-
ра. Иначе банкиры не будут свя-
заны его условиями. И в случае 
проблем начнут донимать обо-
их супругов.

Бывает, продолжают экспер-
ты, что банк сам просит заклю-
чить брачный договор, по кото-
рому единственным владель-
цем и ответственным лицом по 
возврату ипотеки стал бы один 

из супругов. Это может потре-
боваться, если у кого-то из парт-
неров плохая кредитная исто-
рия, недостаточный уровень до-
хода или его вообще нет.

Если же ипотека уже оформ-
лена, то заключить брачный до-
говор можно только с письмен-
ного согласия банка. 

«Вопрос с разделом ипотеч-
ного долга и квартиры стано-
вится еще более насущным, 
когда ячейка общества распада-
ется, — рассказывают эксперты. 
— О планируемом разводе также 
необходимо предупредить банк. 
Он, как правило, рассматривает 
три базовых сценария. Первый 
— полное досрочное погашение 
долга. Это может быть удобно 
«на излете» ипотеки, когда сум-
ма уже не очень большая и ее 

реально найти. Или, если кре-
дитор позволит, можно про-
дать заложенную квартиру, по-
гасить ипотеку, а остаток поде-
лить между супругами».

Второй выход — выделить 
доли созаемщиков, чтобы каж-
дый супруг получил свои квад-
ратные метры и погашал свою 
часть кредита. Третий — офор-
мить недвижимость в собствен-
ность того супруга, который 
будет в дальнейшем самостоя-
тельно выплачивать долг. 

Для второго и третьего ва-
риантов потребуются согласие 
кредитора и брачный договор. 
То есть супругам нужно догово-
риться не только между собой, 
но и с банком. К этому важно от-
нестись серьезно: подготовить 
нужный пакет документов, пра-
вильно сформулировать во-
прос и задать его сотруднику, 
уполномоченному принимать 
подобные решения.

«За квалифицированной 
консультацией стоит обратить-
ся к нотариусу, — подчеркива-
ют в нотариате. — Он может по-

смотреть кредитный договор, 
изучить детали, дать полезные 
подсказки. Кроме того, нота-
риус может заранее составить 
проект брачного договора, что-
бы облегчить и ускорить про-
цесс согласования. Даже если 
с первого раза пара получает 
отказ, имеет смысл повторить 
попытку позднее. Бывает, что, к 
примеру, банк не хочет перево-
дить кредит на супругу из-за не-
большого стажа после декрета. 
А уже через несколько месяцев, 
если она по-прежнему работает, 
дает добро».

Еще важные детали. По об-
щему правилу, по долговым 
обязательствам отвечают толь-
ко те люди, чьи имена указаны 
в кредитном договоре. Одна-
ко закон предусматривает ис-
ключение. В тех случаях, когда 
заемные средства тратятся на 
нужды всей семьи, может слу-
читься, что и отвечать придется 
обоим супругам. И так не толь-
ко с ипотекой. Если жена взяла 
кредит на обучающие курсы для 
себя — это ее личный долг. Если 
на ремонт квартиры или покуп-
ку холодильника для дома — об-
щий. В практике даже был слу-
чай, когда муж взял кредит на 
ЭКО, но после неудачных по-
пыток потребовал, чтобы жена 
компенсировала половину сум-
мы. В итоге стороны решили все 
мирно, и иск был отозван. Хотя 
вероятность того, что суд мог 
встать на сторону мужа, — до-
вольна велика.  

СУД Ущерб 
от пожара 
может 
возместить 
местная власть

ПОГОРЕЛЬЦУ 
ЗАПЛАТИТ 
ЧИНОВНИК
Наталья Козлова

Местная власть возместит хо-
зяину муниципальной кварти-
ры ущерб от пожара, который 
устроил психически нездо-
ровый сосед, — такое решение 
принял кассационный суд.

Пожар произошел из-за не-
осторожного обращения с ог-
нем соседа по сгоревшей квар-
тире — тот заснул с зажженной 
сигаретой. Но вот судиться с 
ним невозможно. Сосед уже 
больше чем 15 лет признан пси-
хически больным.

Он до этого уже трижды под-
жигал дом, но  тогда пожар уда-
валось быстро потушить. Да 
и что с больного соседа взять 
—  он годами не платил за элек-
тричество, отопление и водо-
снабжение. Вот пострадавший 
гражданин и решил  взыскать 
ущерб с собственника. То есть 
муниципалитета, потому что 
тот должен был проследить за 
вменяемостью и общественной 
безопасностью жильцов, про-
живающих в его помещении. 

Суд первой инстанции в 
иске отказал. Он не увидел  
вины чиновников в причине-
нии ущерба. А вот вторая и кас-
сационная инстанции встали 
на сторону пострадавшего.

Кассация высказала несколь-
ко важных правовых позиций. 
По статьям  210 Гражданского 
кодекса и 30 Жилищного кодек-
са  «проживание и пользование 
жилым помещением третьими 
лицами не означает, что лицо, 
предоставившее в пользование 
жилое помещение, перестает 
быть собственником этого иму-
щества». И это не освобождает 

собственника от обязанности 
по содержанию своего имуще-
ства и соблюдению требований 
жилищного и гражданского за-
конодательства. 

Пользование жилым поме-
щением должно быть с учетом 
соблюдения прав проживаю-
щих в этом жилом помещении 
граждан, соседей, требований 
пожарной безопасности. Соб-
ственник по Жилищному ко-
дексу обязан поддерживать 
свою собственность «в надле-
жащем состоянии, не допуская 
бесхозяйственного обращения 
с ним, соблюдать права и закон-
ные интересы соседей». 

А еще по статье 38 закона о 
пожарной безопасности ответ-
ственность за нарушение требо-
ваний пожарной безопасности 
несет собственник имущества. 

Из этих норм права суд сде-
лал следующий вывод:  бремя 
содержания собственником 
имущества предполагает его 
ответственность за ущерб, при-
чиненный вследствие ненадле-
жащего содержания этого иму-
щества. 

И собственник имущества 
несет также и ответственность 
за соблюдение требований по-
жарной безопасности. 

Собственник, предоставляя 
кому-то жилье, вправе преду-
смотреть условия, чтобы эти 
люди соблюдали противопо-
жарные правила. А в случае их 
несоблюдения предъявить к 
тем, с кем он заключил договор, 
требования о возмещении при-
чиненного ущерба.

Собственник мог требовать 
расторжения договора соц-
найма в суде в случае разруше-
ния или повреждения квартиры  
нанимателем и систематиче-
ского нарушения прав соседей. 
А этого сделано не было. 

Кассационный суд подвел 
итог — обязанность по защите 
прав жильца, установленная за-
конодательством РФ, муници-
палитетом исполнена не была.

Поэтому есть  причинно-
следственная связь между без-
действием чиновников и убыт-
ками соседа от пожара.  

Не наказан по ошибке

Но все суды оставля-
ли первоначальное ре-
шение в силе. И толь-

ко Верховный суд обратил вни-
мание на некоторые тонкости 
оформления протокола. 

Во-первых, в документе было 
написано, что нарушение выяв-
лено 5 декабря в 0.55. Но про-
токол был оформлен согласно 
тому, что в нем написано, 5 дека-
бря в 11.05. Как указал Верхов-
ный суд, установление места и 
времени совершения админи-
стративного правонарушения 
имеет существенное значение 
для правильного рассмотрения 
дела, в частности, для защиты 
лица, привлекаемого к ответ-
ственности.

Напомним, что ранее «РГ» 
писала о деле, в котором время 
нарушения, указанное в про-
токоле, не совпадало со вре-
менем, указанном в рапорте 
инспектора. А поскольку сам 
инспектор не допрашивался 

судом и установить время на-
рушения было невозможно, то 
это стало достаточным основа-
нием для того, чтобы отменить 
решение нижестоящих судов и 
прекратить дело за недоказан-
ностью. 

Но в ситуации с граж дан-
кой Мироновой это был не 
единственный огрех протоко-
ла. В него были внесены измене-
ния как раз в той части, где ука-
зывается время его составления. 
Причем сделаны они пастой дру-
гого цвета. 

Внести те или иные поправ-
ки в протокол инспектор мо-
жет. Но только предварительно 
согласовав их с тем, в отноше-
нии кого этот документ состав-
лен. На нем должна стоять под-
пись подозреваемого, что он с 
этими поправками ознаком-
лен. А если ее нет, то, по сути, 
протокол, представленный в 
суд, можно считать поддель-
ным. Такой документ не будет 
признан допустимым доказа-
тельством. На этом основании 
суды довольно часто освобо-

ждают подозреваемых от от-
ветственности. 

Ну и, наконец, один из самых 
главных моментов. Он становит-
ся, как правило, основным для 
признания протокола недопу-
стимым доказательством. В этом 
документе гражданка Мироно-
ва не расписалась в том, что ей 
были разъяснены ее права и обя-
занности. Не прилагалось также 
и расписки в том, что права ей 
были разъяснены. Бывает, гра-
жданин сам отказывается ста-
вить подпись на протоколе. Но 
в таком случае составляется акт 
о том, что права были разъясне-
ны, но подозреваемый отказал-
ся от подписи в протоколе. Тако-
го документа также не было при-
ложено к материалам дела. 

То есть Миронова не была 
осведомлена об объеме предо-
ставленных ей процессуальных 
прав, что повлекло нарушение 
ее права на защиту. 

Как поясняет Верховный суд, 

нарушением, влекущим невоз-
можность использования дока-
зательств, может быть призна-
но, в частности, получение объ-
яснений потерпевшего, свидете-
ля, лица, в отношении которого 
ведется производство по делу об 
административном правонару-
шении, которым не были пред-
варительно разъяснены их пра-
ва и обязанности. 

Именно по причине таких на-
рушений Верховный суд отме-
нил решения нижестоящих су-
дов, а дело прекратил за недока-
занностью. Еще раз напомним, 
что не раз суды прекращали дела 
за любую из таких ошибок в про-
токоле. Остается неясным, поче-
му нижестоящие суды не всегда 
видят такие явные огрехи в столь 
важных документах. Также не-
понятно, почему такие докумен-
ты вообще доходят до судов.  

Если на протоколе нет подписи 
подозреваемого, то суд может 
 считать его поддельным.

По общему правилу по долговым обязательствам отвечают только те люди, чьи имена указаны в договоре.

А К Ц Е Н Т

Внести те или иные поправки в протокол 
инспектор может. Но только предвари-
тельно согласовав их с тем, в отношении 
кого этот документ  составлен

Досье «РГ»

За истекшие полгода россияне заключили более 50 тысяч брачных до-
говоров. Это почти пятая часть от общего числа зарегистрированных 
за этот период браков. Традиционно брачные договоры пользуются 
особым спросом в Москве и Санкт-Петербурге. Также в пятерку лиде-
ров по этому показателю входят Московская область, Краснодарский 
край и Татарстан. Брачный договор помогает цивилизованно решить 
важнейшие имущественные вопросы и играет особую роль для тех, 
чей союз не уцелел.
Известно, что супругов, которые приходят в суд с брачным договором 
или соглашением о разделе имущества, а также с соглашениями об 
уплате алиментов и порядке воспитания детей, зачастую разводят вне 
очереди. А иногда, как отмечают нотариусы и медиаторы, брачный до-
говор и вовсе срабатывает как целительный бальзам для пары. Стоит 
людям урегулировать имущественные вопросы этим документом, как 
конфликты прекращаются и желание расторгать брак... исчезает.

Хозяин 
по Жилищному 
кодексу обязан 
поддерживать 
свою собствен-
ность «в надлежа-
щем состоянии, 
не допуская бес-
хозяйственного 
обращения с ним, 
соблюдать  
права соседей»

Женщина не смогла объяснить суду, зачем она переводила 
деньги племяннику, если оснований для этого не было.

Если истица знала, 
что между ней 
и племянником 
нет письменных 
обязательств, 
но переводила 
деньги, то их 
не вернут

А К Ц Е Н Т

Нередко банки просят супругов, берущих 
ипотеку, заключить брачный договор, 
предусматривающий, что отвечать 
по долгу будет только один человек
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РЕШЕНИЕ Споры  
с застройщиками теперь 
реже доходят до суда

Не судимы 
будете
Количество судебных споров дольщиков с застройщи-
ками в этом году снизилось в разы из-за введения ново-
го порядка приемки квартир. 

В последние годы многие покупатели жилья, увидев 
при приемке квартир какие-либо недостатки, не об-
ращались к застройщику с просьбой устранить их, 
а шли напрямую в суд, требуя уменьшения стоимости 
жилья, пояснил президент Национального объедине-
ния строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков. И суд за-
частую взыскивал с застройщика крупные суммы. 
При этом недостатки могли быть не слишком критич-
ными, и их вполне можно было ликвидировать. 

Общее количество претензий падает, так как в целом 
растет качество и строительства, и ремонта, все недо-
бросовестные участники уже ушли с рынка, а те, кто 
остался, постоянно повышают качество, считает генди-
ректор ГК «Нижегородская девелоперская компания» 
Михаил Иванов. «Но, к сожалению, наблюдается тен-
денция потребительского терроризма, которая наби-
рает обороты. Количество необоснованных претензий, 
сформированных дольщиками на основании заключе-
ний псевдоэкспертов, растет», — отмечает он. 

Весной ради поддержки строительной отрасли 
в сложной ситуации был изменен порядок прием-
ки квартир в новостройках. Теперь, как пояснила на 
круглом столе «Качество строительства vs потреби-
тельский экстремизм» портала «Все о стройке» адво-
кат Анастасия Поликыржа, дольщик может отказать-
ся от подписания акта приемки квартиры, только если 
в жилье есть существенные недостатки, при которых 
жить в помещении невозможно. В суд дольщик может 
обратиться, лишь если застройщик за определенный 
срок не смог или не захотел устранить недостатки. 

В результате, по словам Глушкова, количество су-
дебных споров дольщиков с застройщиками снизи-
лось в 5—6 раз. 

Этот порядок действует до конца нынешнего года. 
Однако минстрой планирует осенью внести в Госдуму 
законопроект, направленный на борьбу с потребитель-
ским экстремизмом в сфере строительства жилья. 

Пока, по cловам Поликыржа, в 80% случаев дольщи-
ки выигрывают суды у застройщиков. При этом суды, 
как правило, уменьшают неустойку — с 1,5—2 млн руб-
лей, которые требует дольщик, до 250—300 тысяч.  

КОШЕЛЕК Россияне начали 
подрабатывать на отделке

Ремонтные 
заботы
Сложности в экономике привели к росту предложения 
на рынке ремонтных услуг. Безработные россияне ста-
ли искать подработку в этой сфере. 

Россияне, оставшиеся без работы или потерявшие 
часть дохода, пошли искать подработку на платфор-
мы занятости, рассказали «РГ» в пресс-службе серви-
са YouDo. Весной отмечался прирост новых исполни-
телей на 40% в сравнении с зимним периодом. В усло-
виях роста конкуренции повышать цены неэффек-
тивно. И за год стоимость услуг рабочих по ремонту 
несколько снизилась, сообщили в пресс-службе. Сред-
ний чек в категории «Ремонт и строительство» сей-
час составляет 34 000 рублей, это на 6% меньше, чем 
год назад. Больше 
всего ремонтные 
услуги подешевели 
в Краснодаре — на 
9%, в Москве — на 
7%, при этом подо-
рожали в Новоси-
бирске — на 27%, 
в Казани — на 13%, 
в Екатеринбурге — 
на 8%. В Санкт-Пе-
тербурге, в Нижнем Новгороде и в Самаре цены не из-
менились. Самые популярные виды услуг в этой сфе-
ре — сборка и ремонт мебели, сантехнические работы, 
отделочные работы, услуги мастера на час, электро-
монтажные и строительно-монтажные работы. 

В компании Nikoliers отмечают, что внутренний ры-
нок труда не может покрыть все потребности строи-
тельной отрасли и этот сегмент существенно зависим 
от иностранной рабочей силы. 

Укрепление рубля привело к повышению привлека-
тельности российского рынка для иностранных рабо-
чих, но проблема дефицита профессиональных кадров 
остается. Это, считают эксперты, стало одной из при-
чин подорожания отделки помещений. Среди других 
причин — приостановка импорта и производств мате-
риалов, рост стоимости логистики. Основной рост сто-
имости произошел за счет подорожания оборудования 
электрических и слаботочных систем, а также затрат 
на общестроительные работы. Так, стоимость ремонта 
офиса в столице по итогам первого полугодия была 
в среднем на 30% выше, чем в начале 2021 года. 

По данным Росстата, услуги по ремонту жи-
лья за год подорожали на 20% (годом ранее, с июля 
2020-го по июль 2021 года, лишь на 8%). Сильнее 
всего — в Брянской области (сразу на 72%), на втором 
месте Адыгея с подорожанием на 57%, далее — Марий 
Эл (46%). На 30—40% дороже стал ремонт в Карелии, 
Крыму, Дагестане, Ямало-Ненецком АО, Новосибир-
ской и Томской областях. Стройматериалы, напротив, 
за последний год подорожали не так сильно — на 6,4% 
( годом ранее — на 30%).  

ТЕНДЕНЦИЯ Количество новостроек может снизиться через два года

Долгие проводы
Количество новых проек-

тов строительства жилья 
в этом году проигрыва-

ет прошлогодним показателям. 
И этот провал может усугубить-
ся в течение ближайшего года. 

За семь месяцев 2022 года 
на рынок выведено 2168 объек-
тов, это на 19,2% меньше, чем 
за тот же период 2021 года, под-
считал портал ЕРЗ.РФ. При этом 
разница постепенно нивелиру-
ется. Если в марте появилось 
на треть меньше проектов, чем 
в марте прошлого года, а в мае 
запуски упали на 40%, то июль 
проигрывает прошлогоднему 
июлю только 16% (414 объектов 
против 495 в июле 2021 года). 
А по сравнению с 2020 годом это 
даже всплеск — тогда было лишь 
279 новых проектов. 

Все, кто может, в этом году 
стараются чуть придержать вы-
вод новых проектов, пока не 
понимая ни экономики строи-
тельства, ни спроса, говорит 
президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков. Ипотека начала акти-
визироваться совсем недавно, 
только в августе. Средний срок 
строительства многоквартир-
ного дома сейчас — около 27 ме-
сяцев, так что «провал» перво-
го полугодия скажется на вводе 
в 2024 году. В нынешнем же году 

объемы ввода жилья будут при-
мерно на уровне прошлого года, 
считает он. 

Предложение может со-
кратиться с задержкой на пол-
года-год, говорит управляю-
щий партнер компании «Мет-
риум» Надежда Коркка. Обычно 
застройщики не отказываются 
от текущих планов под воздей-
ствием конъюнктуры, готовые 
к запуску проекты невыгодно 
«придерживать» или отклады-
вать на неопределенный срок. 
Однако покупка новых участков 
и разработка новых проектов 
может быть пересмотрена.

Недвижимость — товар не 
эластичный, нельзя в один день 
решить, что завтра мы построим 
какой-то жилой комплекс, гово-
рит директор по развитию ГК 
«Лидер Групп» Надежда Ильи-
на. Все, что компания разраба-
тывает сейчас, будет построено 
через два-три года, когда ситуа-
ция на рынке будет совсем иная. 
Поэтому все новые проекты 
запускаются в плановом режи-
ме. Кроме того, проектное фи-
нансирование дает застройщи-
кам определенный запас време-
ни: в первые год-полтора с мо-
мента запуска проекта нет необ-
ходимости показывать высокие 
темпы продаж, а если остаются 

сомнения, всегда есть возмож-
ность поставить срок реализа-
ции «с запасом». Есть застрой-
щики, которые поставили новые 
проекты на паузу и ждут стаби-
лизации как потребительских 
возможностей и в целом спроса, 
так и уровня цен на рынке строй-
материалов и работ, рассказы-
вает гендиректор ГК «Нижего-
родская девелоперская компа-
ния» Михаил Иванов. 

В сфере покупки земельных 
участков под жилищное строи-
тельство сейчас не существу-
ет общей тенденции, отмечает 
член совета директоров, руко-
водитель департамента стра-
тегического консалтинга IBC 
Real Estate Юлия Никуличева. 
Крупные игроки рынка — это, 
как правило, вертикально инте-
грированный бизнес, который 
выполняет не только функцию 
застройщика, но и обладает це-
лым комплексом собственных 

производственных мощностей, 
обеспечивающих полный цикл 
создания и реализации проекта. 
Особенно это касается девело-
перов, работающих в массовом 
сегменте. Это достаточно круп-
ные структуры, которые разви-
ваются за счет своих объемов 
и нуждаются в постоянной за-
грузке. Они не могут позволить 
себе снижать обороты, иначе 
у них начнут простаивать мощ-
ности, и эта ситуация приведет 
к серьезным убыткам. Поэтому, 
даже несмотря на серьезное сни-
жение спроса, многие крупные 
игроки продолжают заявлять 
о запуске новых проектов и ве-
дут себя достаточно активно. 
Кто-то из них диверсифицирует-
ся. Например, «Самолет», ПИК 
и ФСК вышли в загородный сег-
мент. Кроме того, на фоне ажио-
тажного спроса и беспрецедент-
ного роста цен на жилье в 2020—
2021 годах крупные застройщи-
ки смогли обеспечить себе на-
дежную «финансовую подуш-
ку», которая сейчас позволит им 
пережить кризис спроса уверен-
но и благополучно, не меняя кар-
динально своих планов по раз-
витию. У девелоперов с низкими 
мощностями и скромным порт-

фелем проектов ситуация не 
столь безоблачна. Не обладая до-
статочным запасом финансовой 
прочности, такие застройщики 
не могут позволить себе сейчас 
расширяться и приобретать но-
вые участки под строительство, 
говорит Никуличева. 

Между тем позитивный на-
строй застройщиков в целом 
растет. «Мы ожидаем восста-
новления рынка строительства 
многоквартирного жилья уже 
в 2023 году, — говорит руково-
дитель портала ЕРЗ.РФ Кирилл 
Холопик. — Опросы показывают 
рост оптимизма застройщиков 
по всем направлениям: прода-
жам новостроек, выдаче ипоте-
ки под залог ДДУ, выводу новых 
проектов. Если в марте оста-
новку вывода новых проектов 
прогнозировали 26,8% опро-
шенных нами застройщиков, то 
в июле такого мнения придер-
живались только 6,5%. Мы так-
же отмечаем рост доли тех, кто 
ожидает сохранения темпов вы-
вода новых проектов на прежних 
уровнях — с 3,8% в мае до 17,4% 
в июле». 

Для долгосрочного планиро-
вания в строительной отрасли 
сейчас слишком много факторов 
нестабильности, но для соблюде-
ния сроков принимается и много 
решений: от законодательных 
инициатив по снижению адми-
нистративных барьеров до со-
здания новых механизмов льгот-
ного финансирования строи-
тельства, отмечает член Обще-
ственного совета при минстрое 
Рифат Гарипов.  

ТРЕНД  

Цены  
на курортную 
недвижимость 
продолжают 
расти

ОСТАЛИСЬ  
НА ПЛАВУ
Спрос на курортную недви-
жимость на юге России в этом 
году значительно снизился, 
при этом цены продолжают 
расти. 

Число просмотров объяв-
лений о продаже недвижимо-
сти на черноморских курортах 
в этом году на 35—40% ниже 
фоновых значений прошло-
го года, говорит руководитель 
«Циан.Аналитики» Алексей 
Попов. Число сделок с ново-
стройками в Сочи и Ялте сни-
зилось в три и в два раза со-
ответственно, но это прежде 
всего связано с недостатком 
участков под новое строитель-
ство, а в Сочи еще и с морато-
рием на застройку. В Анапе, 
напротив, количество поку-
пок новых квартир выросло — 
с 250 договоров долевого уча-
стия в январе — июле прошлого 
года до 290 в нынешнем. 

Цены на курортную недви-
жимость, однако, выросли, от-
мечает Попов. В шести клю-
чевых локациях (Геленджик, 
Сочи, Анапа, Алушта, Севасто-
поль, Ялта) вторичное жилье 
подорожало за год (с августа по 
август) на 21%. Максимальный 
рост цен — в Алуште (на 40%), 
минимальный — в Сочи (на 2%) 
из-за эффекта высокой базы. 
При этом основной рост на го-
довом отрезке пришелся на 
2021 год, в последние месяцы 
цены стагнируют.

Раньше Сочи удерживал 
первенство по динамике цен, 
а в первом полугодии нынеш-
него года впервые за долгое 
время средневзвешенная цена 
квадрата здесь незначитель-
но — на 3%, — но снизилась, го-
ворит региональный дирек-
тор департамента консалтинга 
и аналитики Knight Frank Russia 
Ольга Широкова. Из-за резко-
го роста цен в предыдущие пе-
риоды спрос на недвижимость 

в Сочи уже в конце 2021 года 
замедлился, а в 2022-м еще 
больше просел. Исключением 
является сегмент элитной не-
движимости, который по-преж-
нему бьет рекорды, прибавив 
в цене за полугодие 36%. 

В крымских Севастополе, 
Ялте и Евпатории, по данным 
Knight Frank Russia, средневзве-
шенная цена квадратного мет-
ра за полугодие выросла прак-
тически на 30%, основной рост 
пришелся на Большую Ялту, 
где цены увеличились на 35%. 
Лидером же среди курортов по 
росту цен стала Калининград-
ская область, констатирует 
Широкова. Здесь рекреацион-
ные юниты сконцентрированы 
в Светлогорске и Зеленоград-
ске, где средняя цена квадрата 
за полгода выросла на 43%. 
Это связано с ограниченным 
предложением и появлением 
лотов более высокой ценовой 
категории. Также на цены ока-
зали влияние закрытые грани-
цы и развитие внутреннего ту-
ризма, что привлекло обеспе-
ченных покупателей.

«Несмотря на то что наибо-
лее высокий уровень развития 
и одновременно курортный по-
тенциал в России имеют юж-
ные регионы, другие регионы 
сейчас также входят в фазу ак-
тивного развития. В первую 
очередь к развивающимся ло-
кациям мы относим Кавказ-
ские Минеральные Воды, ку-
рортные зоны рядом с города-
ми-миллионниками, а также 
знаковые локации — такие как 
Карелия, Мурманская область, 
Якутия, Камчатка, Сахалин, 
Алтай, Байкал», — говорит Ши-
рокова.

Эксперты отмечают рост 
интереса к недвижимости на 
зарубежных курортах. Так, на 
Кипре седьмой месяц подряд 
продажи недвижимости дости-
гают 14-летнего максимума, 
говорит основательница агент-
ства Antaria Real Estate Мари-
на Поповиду. Граждане Евро-
союза в июле 2022-го покупа-
ли на 31% больше, чем в июле 
2021 года, а граждане других 
стран — на 64% больше, и около 
половины этих сделок — с рос-
сиянами.  

Еще подстроятся
Также многих подтолк-
нула регистрировать 
свои дома программа 

бесплатной газификации. Наша 
задача — пока резерв регистра-
ции жилья будет выбираться, 
создать полноценную програм-
му финансирования строитель-
ства ИЖС. Думаю, что в следу-
ющем году будут сопоставимые 
объемы ввода частных домов, 
потому что мы будем замещать 
эти эффекты реальным строи-
тельством. 

Я общаюсь с   десятками 
застройщиков — и все строят 
индивидуальные дома. В Челя-
бинске целый микрорайон-спут-
ник делают. И таких проектов 
много. Только у ДОМ. РФ в ра-
боте 12 проектов комплексного 
строительства поселков ИЖС на 
федеральных землях. В Иркут-
ской области мы уже запустили 
первые два из них. В планах ре-
ализовать проекты и в других 
регионах России.

Комплексные поселки ИЖС, 
которые курирует ДОМ. РФ, 
чем-то отличаются от обыч-
ных коттеджных поселков?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Мы нацелены на 
то, чтобы индивидуальные жи-
лые дома строили профессио-
нальные девелоперы, поэтому 
на этапе торгов отсекаем компа-
нии, у которых нет опыта строи-
тельства. Профессионалы заин-
тересованы создавать интерес-
ный и востребованный продукт 
для жителей — это единые архи-
тектурные решения и облик по-
селка, наличие инфраструктуры 
и зон отдыха для жителей. 

Для реализации таких проек-
тов, кроме земли, мы предостав-
ляем проектное финансирова-
ние от банка «ДОМ. РФ», а для 
будущего жителя — специаль-
ную ипотеку на ИЖС. Мы вы-
ставляем участки на аукцион 
с целым рядом дополнитель-
ных требований по качеству 
застройки. В поселках должна 
быть качественная инфраструк-
тура — не только транспортная 
доступность, наличие асфальта, 
но и, например, маршруты об-
щественного транспорта. Это 
централизованная инженерная 
инфраструктура, когда не нуж-
но на каждом участке копать 
колодец или ставить бойлер 
для отопления дома. Третий мо-
мент — наличие социальной ин-
фраструктуры (школ, детских 
садов) и общественных про-
странств. 

Важный нюанс — наличие ар-
хитектурного регламента. Мы 
не говорим, что надо строить 
одинаковые дома, но они долж-
ны быть одинаково качествен-
ные. И самое главное, что эти 
поселки будут достаточно круп-
ными, поэтому необходимо 
наличие всей инфраструкту-
ры, которая будет востребова-
на и соседними населенными 
пунктами. 

Такие поселки будут стро-
иться в Новосибирской, Мо-
сковской, Челябинской и дру-
гих областях. 

ДОМ.РФ уже в сентябре пла-
нирует утвердить «зеленый» 
ГОСТ для многоэтажных до-

мов и начинает разработку 
такого ГОСТа для ИЖС. Что 
от этого получат обычные 
люди? 

В И ТА Л И Й  М У Т К О :  В основе буду-
щего «зеленого» стандарта для 
ИЖС — целый комплекс крите-
риев. Параметры этого докумен-
та обсуждаются с застройщика-
ми, архитекторами, проекти-
ровщиками и производителями 
материалов для частных домов, 
экспертами рынка «зеленого» 
строительства. Старт положен 
на форуме «Среда для жизни». 
Разработку «зеленого» нацстан-
дарта планируем завершить 
в 2023 году.

Рассчитываем, что стандарт 
не только станет базой для оцен-

ки экологической безопасно-
сти строительства и комфортно-
сти проживания, но и позволит 
минимизировать негативные 
последствия на окружающую 
среду. Для граждан, помимо ком-
форта среды, это также эконо-
мия на коммунальных расходах.

Мы также готовим предло-
жения по мерам господдержки 
проектов жилищного строитель-
ства, отвечающих стандартам 
ESG. Например, речь о льготной 
ипотеке на покупку «зеленого» 
жилья, субсидировании проект-
ного финансирования и сни-
жении налоговой нагрузки для 
застройщиков. До конца сентя-
бря перечень предложений бу-
дет представлен минстрою. Пока 
речь идет, в первую очередь, 
о многоквартирном жилье, но 
мы хотели бы ввести аналогич-
ные меры поддержки и для инди-
видуального жилищного строи-
тельства после того, как соответ-
ствующий стандарт будет разра-
ботан.

При этом важно, чтобы дома 
не становились дороже. Если 
просто сделать умный «зеле-
ный» дом — это означает пере-
ложить затраты на человека. 
Интересно ему это? Он несколь-
ко лет ждет жилье. Надо начи-
нать с простых вещей — с того, 
что «зеленые» стандарты сни-
жают затраты на коммуналь-
ные услуги, например. При этом 
стандарты достижимы с помо-
щью достаточно простых неза-
тратных технологий, особенно 
если учитывать их при проекти-
ровании.

Предполагается, что ипотеку 
на «зеленое строительство» 
будет субсидировать ДОМ. РФ 
или же это интересно и са-
мим банкам?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Надеемся, что бу-
дет госпрограмма, так как важ-
ный бенефициар — государство. 
А если будет госпрограмма, 
то банкам всегда интересны суб-
сидируемые программы.  

Крупные застройщики не могут позволить себе снижать темпы строительства.

А К Ц Е Н Т

Готовые к запуску проекты 
невыгодно откладывать 
на неопределенный срок

А К Ц Е Н Т

ДОМ.РФ предлагает ввести льготную 
ипотеку на покупку экологичного жилья

Между тем

Проектировщики перейдут на российские программы
Компания Autodesk, разработчик программы AutoCAD для проектиро-
вания зданий, до конца лета планирует ликвидировать российское 
подразделение, сообщает «Коммерсантъ» со ссылкой на свои источни-
ки. Это, однако, не остановит процессы проектирования, на рынке до-
статочно отечественного программного обеспечения, считает прези-
дент Национального объединения организаций в сфере технологий ин-
формационного моделирования (НОТИМ), член Общественного совета 
при минстрое Михаил Викторов. «Надо признать, что американо-бри-
танская разработка семейства Autodesk занимала более 80%, но на это 
нас подсаживали почти 30 лет. И фактически за предстоящие полтора-д-
ва, максимум три года основной части проектного сообщества предсто-
ит освоить российское ПО. И оно есть. Renga, холдинг «Нанософт» 
с разработкой NanoCAD и другие альтернативные программы. Сейчас 
с ними знакомятся российские проектировщики. Есть эффект привыч-
ки, который надо преодолеть. Усилия потребуются, но аналоги есть».

К отечественным курортам 
начали присматриваться 
состоятельные покупатели.

Желающих 
заработать 
на ремонте стало 
на 40% больше
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ФЕСТИВАЛЬ 

Приангарье 
вспоминает 
знаменитых 
земляков 

ЭТИМ ЛЕТОМ  
В ИРКУТСКЕ
Екатерина Дементьева

В Иркутской области открыл-
ся международный фестиваль 
«Этим летом в Иркутске». При-
думанные Валентином Распу-
тиным 15 лет назад как камер-
ный разговор публики с писате-
лями «литературно-театраль-
ные вечера» превратились в 
событие, далеко выходящее за 
пределы Иркутска.

Фестиваль посвящен 85-ле-
тию Валентина Распутина и 
Александра Вампилова и юби-
лею Евгения Евтушенко, кото-
рому бы исполнилось 90 лет. 
Поэтому он пройдет не только 
в Иркутске, но и на малой роди-
не каждого из творцов — в Зиме, 
Кутулике, Усть-Уде. А еще в Са-
янске и в Байкальске — сибиря-
ки знают, как Валентин Григо-
рьевич радел о его судьбе.

В программе, рассчитанной 
на четыре дня, нашлось место 
и мастер-классам для начина-
ющих писателей, и родителям, 
мечтающим приобщить детей к 
книге, и подросткам, которым 
открывают литературный мир 
с нескучной стороны, профес-
сиональным театрам и люби-
тельским постановкам... Фести-
валь пройдет в театрах, музеях, 
библиотеках, домах культуры, 
книжных магазинах и кино-
залах под открытым небом. С 
публикой встретятся эксперты 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Владивостока, Омска, Красно-
ярска и, конечно, Иркутска.

— Например, Павел Фокин, 
руководитель музея-квартиры 
Достоевского, расскажет о том, 
как соотносится творчество Ва-
лентина Распутина и Федора До-
стоевского. Павел Котляр, один 
из создателей музея «Полторы 
комнаты» Иосифа Бродского, 
поделится мыслями о том, как 
связаны Бродский и Евтушен-
ко. Анна Рапопорт, замдиректо-
ра Музейного агентства Ленин-
градской области, проведет экс-
курсию для детей «Читаем город 
как книгу», — перечисляет про-
граммный директор фестиваля 
Наталья Фогель.

В Иркутск приехали первые 
исполнители ролей в «Старшем 
сыне» Алексей Исаченко (Бусы-
гин) и Валерий Алексеев (Силь-
ва). Вместе с Еленой Мазурен-
ко, актрисой Иркутского драм-
театра (Нина), они вспомина-
ли, как непрост был путь автора 
на иркутскую сцену. Как при-
ходилось искать новую манеру 
игры — настолько драматургия 
Вампилова отличалась от всего, 
что ставилось раньше. 

И конечно, сохранился фор-
мат литературных вечеров: го-
сти, среди которых писатели 
Валерий Хайрюзов и Павел Ба-
синский, философ Ольга Зино-
вьева, открывая фестиваль, го-
ворили о роли русского языка и 
культуры, вспоминали, как на-
чинались вечера 15 лет назад. 
Впрочем, и здесь перемены: 

— Раньше из зала передавали 
записки, а сейчас присылают 
эсэмэски, — заметил Павел Фо-
кин, открывая встречу.

Вот только залы — и большой 
в драмтеатре, и крошечный в 
Культурном центре Вампилова, 
читальные аудитории библио-
тек всегда заполнены до отказа.

Долгожданным событием 
станет фестиваль любитель-
ских театров «Солнце в аисто-
вом гнезде», который пройдет в 
Кутулике: любительские труп-
пы из городов Иркутской обла-
сти и Казахстана будут играть 
спектакли по произведениям 
Александра Вампилова.

— Я давно говорил, что Ку-
тулик должен стать нашими 
Сростками (где проводится 
Шукшинский кинофестиваль), 
нашим Михайловским (где про-
ходит фестиваль театров, рабо-
тающих с пушкинской драма-
тургией. — Прим. ред). И сего-
дня мы приблизились к этому, 
— заявил Анатолий Стрель-
цов, директор Иркутского 
областного драмтеатра им. 
Охлопкова. 

Памятник Евгению Евтушенко  
на малой родине поэта в городе 
Зима Иркутской области.

ГАСТРОЛИ Театр балета имени Леонида Якобсона в Москве

Папье-маше и страсти

Анна Галайда

П
етербургский те-
атр имени Леонида 
Якобсона провел на 
Исторической сце-
не Большого теат-
ра десятидневные 
гастроли.  Перед 
нами предстал кол-
лектив, способный 

конкурировать с ведущими 
труппами страны.

В Москве театр бывает не-
редко, но обычно его гастроли 
мимолетны, чаще всего — с про-
граммой создателя труппы. По-
сле ухода хореографа из жизни 
компания (тогда она называ-
лась «Хореографические мини-
атюры») пережила непростые 
трансформации.

Афиша нынешних гастролей 
свидетельствовала о том, что 
это коллектив с амбициями — он 
привез, помимо вечера Якобсо-
на, коллекцию «золотой клас-
сики»: «Спящую красавицу», 
«Дон Кихот», «Лебединое озе-
ро». И можно проследить, как 
менялись творческие задачи с 
приходом  на пост худрука труп-
пы экс-премьера Мариинского 
театра Андриана Фадеева.

Первым делом он обратился 
к «Лебединому озеру», без ко-
торого еще не жила ни одна рус-
ская балетная компания. Вер-
сия выбрана самая солидная — 
родная для Фадеева «казенка» 
Мариинского театра. Художник 
Вячеслав Окунев, умеющий ра-

ботать в разных стилях, предло-
жил псевдороскошный, так лю-
бимый провинциальными те-
атрами. В блеске искусствен-
ных «бриллиантов», которыми 
расшиты не только женские, но 
и мужские костюмы на скром-
ной пейзанской вечеринке, по-
меркла даже легендарная лю-
стра Большого театра. Тем не 
менее и «крестьянский» вальс 
первой картины, и гран-па лебе-
дей второй, и мазурка третьей  
удостоверяют: кордебалет тан-
цует ровно и в единой манере — 
а это первостепенное условие 
любой респектабельной труп-
пы, которого добиться все слож-
нее, потому что никто не может 
себе позволить артистов толь-
ко одной школы. Руки лебедей 
подняты абсолютно одинаково, 
но совершенно не напоминают 
линию крыла: руки невест на 
балу скруглены безупречными 
венчиками, как кладбищенские 
цветы — красивые, но неживые. 
Светлана Свинко (Одетта-О-
диллия), Денис Климук (принц 
Зигфрид), Лоренцо Лоди (Рот-
барт) полностью соответству-
ют букве «Лебединого озера». 

Но в этой редакции, сделанной 
70 лет назад для других арти-
стов и других зрителей, все вы-
глядит картонным и лишенным 
живых эмоций, как лебеди из 
папье-маше.

«Спящую красавицу» в 
2016 году поставил Жан-Гий-
ом Бар. Фадеев пригласил эту-
аль Парижской оперы, вероят-
но, чтобы исключить сравне-
ния со спектаклем Мариинки. 
Один из последних выдвижен-
цев Нуреева в общении с клас-
сикой следует его рецептам: за 
старину пусть отвечают сказоч-
ный сюжет и пачки, все осталь-
ное должно быть актуальным. В 
первую очередь — достижения 
прогресса в технике танца. Бар 
сохранил гигантскую струк-
туру «энциклопедии класси-
ческого танца», как называ-
ют «Спящую красавицу» за 
изобилие танцевальных форм. 
Но усложнил четкие линии Пе-
типа бесчисленными хорео-
графическими фиоритурами. 
Далеко не всегда они радуют 
глаз, но объединяют артистов 
необходимостью отвечать на 
профессиональный вызов: ва-

риация любой маленькой феи 
— это поединок с хореографи-
ей и с собой, вызывающий жи-
вой отклик и публики, и коллег. 
Мимические сцены  сведены к 
минимуму, зато понятно назна-
чение любого жеста. Запомина-
ется милая французская фри-
вольность: принц не с первой 
попытки догадывается, куда 
нужно поцеловать спящую кра-
савицу, чтобы она пробудилась. 
Труппа во главе с Аллой Боча-
ровой в заглавной роли, Ан-
ной Скворцовой в партии Феи 
Сирени, Марией Репетиевой 
— Феей Бриллиантов, Кирил-
лом Вычужаниным — Принцем 
Дезире придают этой громаде 
строгость и академизм.

Специа льно для  Театра 
Якобсона сделан и «Дон Кихот» 
в версии датско-британской 
балетной звезды Йохана Коб-
борга. Один из лучших знато-
ков балетной классики наше-
го времени и артист, которому 
всегда было мало соответствия 
канонам, вернул «Дон Кихоту» 
озорство и драйв, которые дав-
но испарились из стандартных 
петербургских версий. Начал 
он с пересмотра либретто: од-

ним из главных действующих 
лиц спектакля стал Сервантес, 
который сочиняет роман на 
глазах зрителей, видя Дон Ки-
хота своим двойником. А спек-
такль, рыхлый, как распадаю-
щийся на отдельные листочки 
толстенный книжный том, сфо-
кусирован на трех любовных 
линиях: центральной, которую 
ведут Китри и Базиль, контраст-
ной ей истории Эспады и Мер-
седес/Уличной танцовщицы и 
«подголоска» — Санчо Пансы и 
крестьянки. Новая динамичная 
драматургия при этом почти не 
нарушила старый каркас тан-
цев и мизансцен. Их артисты пе-
тербургского театра обжили 
так энергично, что невозмож-
но вырвать отдельных исполни-
телей из этой веселой круговер-
ти. Этот «Дон Кихот» выглядит 
как портрет нынешнего Театра 
Якобсона, сделанный по инди-
видуальной мерке, учитываю-
щей и молодость труппы, и ее 
амбициозность, и способность 
учиться, и смелость в наруше-
нии канонов. 

Динамичная драматургия этой вер-
сии «Дон Кихота» почти не наруши-
ла старый каркас мизансцен.

КНИГИ Страшный  
Кусь-вирус, или Стоит ли 
отправляться в лавку чудес

Хвостоеды 
против Барнса
Анастасия Скорондаева

Книги из этой подборки объединяют два качества: они 
ироничны, и их хочется разобрать на цитаты. 

Элизабет Финч / Джулиан Барнс. —  
М. : Иностранка, Азбука-Аттикус.

В небольшой, на 
280 страниц, книге 
современный клас-
сик английской ли-
тературы не изменя-
ет себе. Роман «Эли-
забет Финч» ирони-
чен, философичен и 
трогателен. Говорят, 
прототипом герои-
ни стала Анита Брук-
нер, член Королев-
ского литературного 
общества, лауреат 
Букеровской пре-
мии. За неспешным 
(в традициях Барн-
са) повествованием 
о преподавателе — 
размышления о ре-
лигии, истории, па-
мяти и смерти: «Ис-
тория не будет ждать 
безучастно, когда мы решим навести на нее подзорную 
трубу или телескоп; напротив, история — живая, кипу-
чая, неудержимая». Треть романа — эссе о взглядах им-
ператора Юлиана Отступника, который пытался «по-
двинуть» христианство и провозгласить язычество в 
Римской империи.

Элизабет Финч преподает курс «Культура и циви-
лизация». Много лет спустя Нил, ее бывший студент и 
«Король Заброшенных Проектов», как называют его 
собственные дети, разбирает записные книжки Финч, 
завещанные ему. Общаясь с ней во время учебы, ведя 
беседы в итальянском ресторане, он так и не разгадал 
загадку Элизабет Финч и теперь пытается наверстать 
упущенное. Можно ли это сделать? Ответ  —  в романе.

Книгу эту, к слову, можно разобрать на цитаты, 
впрочем, и сама она напичкана ими, словно арбуз ко-
сточками. Вот, например, одна прекрасная: «Будь-
те приблизительно довольны приблизительным сча-
стьем. Несомненно и ясно на земле только несчастье»? 

Хвостоеды / Анна Старобинец. —  
М.: Абрикобукс.

В Дальнем Лесу 
эпидемия. По кор-
невизору пугают: 
«Жизнь висит на 
кончике хвоста! Это 
зверская эпидемия. 
Как главграчврач 
Дальнего Леса я на-
стоятельно реко-
мендую животным 
больше трех в стаи не 
сбиваться».  «В связи 
с эпидемией кусь-ви-
руса в Дальнем Лесу 
строжайше запреще-
но тереться, лизаться 
и оставлять метки… 
Штраф за нарушение 
пятьсот шишей…».

Если кто из детей 
скажет, что книгу эту он не ждал, то он просто не зна-
ком со «Зверским детективом», и это нужно исправить. 
«Хвостоеды» — шестая часть  цикла, такая же ироничная 
и держащая в напряжении, как и предыдущие пять: Ста-
робинец ловко переносит страсти человечества на зве-
риную почву.

И вот Барсуки Полиции ведут расследование, откуда 
взялся злосчастный кусь-вирус. Герои детектива заняты 
еще и своими насущными проблемами. Старший Барсук 
пытается не впасть в спячку. Барсукот страдает от безот-
ветной любви: каракал Каралин не отвечает по ква-каун-
ту… Койот Йот в панике: его бар «Сучок» под угрозой…

Каждая новая книга «Зверского детектива» откли-
кается на происходящее, но не становится банальным 
отголоском. Здесь по-прежнему много юмора и увлека-
телен сюжет, что делает книгу семейным чтением: скуч-
но не будет никому.

Марк и Эзра 2.0 / Рагим Джафаров. —  
М.: Альпина Нон-фикшн.

Автор книги еще 
не очень знаком чи-
тателю. Рагим Джа-
фаров — писатель и 
сценарист, лауреат 
литературных пре-
мий «Новые гори-
зонты» и «НОС» в 
номинации «Приз 
зрительских сим-
патий» за роман 
«Сато».

Открыв увеси-
стый томик (640 
страниц!), вы окаже-
тесь в антикварном 
магазине и вскоре 
поймете: это лавка 
чудес, попасть в ко-
торую можно из лю-
бой точки земного шара. Многочисленные посетители 
заглядывают к хозяину лавки — Марку Кауфману, что-
бы он дал им то, что поможет исполнить их мечту: от 
банального похудения до уверенности в себе. Но Марк 
не очень-то церемонится с покупателями: его отве-
ты дерзки и прямолинейны, а продает он порой не то, 
что просят у него изначально. В лавке есть и «подма-
стерье» — подросток сирота Эзра, со всеми присущи-
ми этому возрасту чертами характера. Нетрудно дога-
даться, что однажды он и сам станет хозяином магази-
на, и уже ему придется разбираться со всеми тайнами 
этого заведения.

Роман — замес фантастики с философской и психоло-
гической прозой. Каждая глава в нем — уже короткий сю-
жет с ироничными диалогами и выводами, которые чи-
тателю придется делать самому:

«— Ты как всегда! После твоих ответов вопросов ста-
новится только больше! — возмутился Эзра.

— В этом суть.
— Но мистер Гуд всегда отвечает на мои вопросы одно-

значно! Все сразу становится понятно!
— Как говорил один умный человек, понимание — приз 

для дураков, — съязвил Кауфман и углубился в газету».
Объема пугаться не стоит. В лавку вместе с ее героями 

можно заглядывать с перерывами. Чтение от этого менее 
увлекательным не станет.  
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Кстати

Репертуар Театра балета имени Якобсона не исчерпывается наследием 
создателя труппы и классикой. В последние годы по его заказу создано 
несколько оригинальных спектаклей, среди которых выделяется 
«Жар-птица» Дагласа Ли. Это повод для новых встреч в Москве.

Андрей Васянин

Эта выставка выстроена, 
как сценарий хорошего 
приключенческого филь-

ма. В ней есть главный герой —  
царь Алексей Михайлович, есть 
сюжет —  его денежная реформа, 
есть исторический фон — вой-
на России с Речью Посполитой. 
Есть перипетии сюжета —  мед-
ный бунт и раскол, есть антаго-
нисты — подъячий посольского 
приказа Котошихин и царский 
окольничий Ртищев.

Повод для этого «фильма», 
начавшегося в Царском двор-
це в Коломенском — 360-летие 
Медного бунта. Тогда народ, 
весьма разъяренный повыше-
нием налогов и обесценивани-
ем своей основной валюты —  
медной копейки, пошел на цар-
ский дворец. И вот под стеклом 
те самые монеты-семечки, изго-
тавливавшиеся по самой про-
стой технологии: медную про-
волоку нарезали, а затем удар 
молота превращал ее кусочки в 
денежное средство. 

Но выставка «Про деньги» —  
не нумизматическая. Это, ско-
рее, размышление о том, что 
такое деньги в судьбе людей и 
страны. 

В середине XVII века России 
необходимо было упорядочить 
финансовую систему — нужно 
было чеканить деньги крупно-
го достоинства, серебряные и 
медные, изымая из оборота се-
мечки-чешуйки. Ведомая идеей 
«Москва —  третий Рим», страна 
воевала, расширяя границы, и 

новым задачам требовалась но-
вая валюта. Да и стрельцам нуж-
но было платить полноценное 
жалованье.

Войне с Речью Посполитой 
посвящен следующий зал, на-
чинающийся с висящих друг 
против друга западных рыцар-
ских доспехов и кольчуги. Ря-
дом —  сундук-подголовник для 
важных документов, на кото-
рый спящий чиновник мог по-
ложить голову, ни на секунду 
не расставаясь с драгоценными 
бумагами. Такой сундук впол-
не мог быть у Федора Ртище-

ва, главного идеолога этой де-
нежной реформы и доверенно-
го лица Алексея Михайловича 
в военных походах против Речи 
Посполитой.

В хорошем кино всегда есть 
неожиданные повороты, и вот 
выставка такой поворот совер-
шает —  к расколу. Величествен-
ный и грозный, старинного 
письма образ первой половины 
XVII века «Царь Царем», симво-
лизирующий близость Апока-
липсиса, виден от самого входа 
а экспозицию. Но здесь же, в не-
большом зале, —  ростовой пор-

трет патриарха Никона, а также 
иконы XVII —  начала XVIII веков 
с евангельскими событиями, на 
них Христос уже человек, а не 
символ. Идея сохранить страну 
в старых стенах  не осуществи-
лась.  

Музей-заповедник Коломен-
ское —  обладатель уникальных 
фондов, хранящих и монеты 
многовековой давности, и сун-
дук-скрыню XVII века с дверца-
ми, за которыми множество по-

тайных ящичков, и бесценные 
иконы, громкой сиреной отго-
няющие зрителя, пытающего-
ся рассмотреть мелкие дета-
ли. И даже в разделе «От Павла 
до Павлова» — документ за под-
писью Якова Юровского, пред-
седателя торгового отдела ва-
лютного управления Наркома-
та Иностранных дел, а до этого 
убийцы Николая Второго.

Но, выстраивая драматур-
гию выставки, ее куратор ис-
торик Дмитрий Тараторин 
припас-таки скелет в шкафу, 
причем буквально. Скелет —  
условный, конечно, но в старин-
ном шкафу —  Григория Котоши-
хина, чиновника, сбежавшего 
сначала в Польшу, потом в Шве-
цию, где он написал капиталь-
ный труд о современной ему 
России. Тот самый, из которого 
мы и знаем подробности Мед-
ного бунта. В Швеции бывший 
подъячий убил в драке челове-
ка, был казнен, а тело его пре-
парировано и потом долго слу-
жило наглядным пособием на 
медицинском факультете уни-
верситета в  Упсале.

Благие намерения Алексея 
Михайловича и Ртищева не ре-
ализовались, денежная рефор-
ма провалилась – у русских не 
было достаточного опыта в ее 
проведении. Не было и государ-
ственного аппарата, который 
мог бы такое начинание эффек-
тивно контролировать. Он по-
явился только при Петре Пер-
вом, который и сумел довести 
отцовскую идею до победного 
конца.  

Куратор выставки историк Дмитрий 
Тараторин выстроил ее драматур-
гию как киносценарий.

А К Ц Е Н Т

Гастрольные спектакли демонстрируют 
молодость труппы, ее амбициозность  
и смелость в разрушении канонов

ВЕРНИСАЖ В Коломенском открылась выставка «Про деньги»

Монеты и скелеты
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА Выпускники 
Донбасса поступают 
в вузы России 

Особая квота 
Дети Донбасса, которые в этом году окончили школу, 
могут поступить в высшие учебные заведения России 
на специальных условиях. Зачислять ребят будут по 
особой квоте: в 12 вузах РФ Минобрнауки выделило 
дополнительные места для приема. 

Белгородский госуниверситет готов принять любое 
количество абитуриентов с Донбасса.

— У нас даже в лицензии написано: обучение без 
ограничений. В 2014 году, когда была похожая ситуа-
ция, мы приняли порядка 600 человек из ДНР и ЛНР. 
Все благополучно получили дипломы — за исключени-
ем тех, кто был отчислен по неуспеваемости или соб-
ственному желанию. Но таких было немного, в преде-
лах обычных величин, — рассказал «РГ» председатель 
приемной комиссии вуза Александр Гальцев.

Пока БелГУ получил семь заявок на поступление по 
специальной квоте для Донбасса. Кстати, для этого не 
обязательно быть гражданами ДНР и ЛНР — на тех же 
условиях в Белгороде готовы учить граждан РФ, Укра-
ины и других государств, живших в Донбассе и пере-
бравшихся в Россию. 

— Основной наплыв ожидаем как раз в июле. Хотя с 
самого начала приемной кампании ребята интересова-
лись, что и как, какие есть направления учебы, — про-
должил Гальцев. —  Документы уже поданы на юридиче-
ский и медицинский факультеты, ребят с Донбасса ин-
тересуют также иностранные языки, профессия пере-
водчика, педагогика и международные отношения. 

Гальцев отметил: для части абитуриентов вместо 
результатов ЕГЭ по 
русскому языку до-
статочно будет вы-
держать собеседо-
вание. 

В Воронежский 
технический го-
суниверситет за 
справками обрати-
лись порядка 30 че-
ловек.

—Интерес к 
обучению у нас 
есть. Человек 20 — 
выпускники этого 
года, остальные закончили школу раньше, — сообщили 
в пресс-службе вуза. Здесь будущих студентов из ДНР 
и ЛНР больше всего интересуют IT-специальности и 
архитектура.

В Волгоградском техническом госуниверситете че-
рез вступительные экзамены принимают всех, кто 
обратится. 

— Квота заполняется в заявительном порядке, — объ-
ясняет ректор вуза Александр Навроцкий. - Министер-
ство гарантирует бюджетные места всем беженцам, 
которые подадут заявление. Это набор сверх норм при-
ема для российских граждан, то есть волгоградским 
абитуриентам не надо волноваться, что мест стало 
меньше. Безусловно, проведем дополнительные заня-
тия, если кого-то нужно подтянуть. 

В Южный федеральный университет в Росто-
ве-на-Дону, по прогнозам, поступят около 500 выпуск-
ников школ  Донбасса. Причем они смогут сделать это 
дистанционно. Есть три варианта поступления: по про-
грамме «Соотечественник», по отдельной квоте прави-
тельства РФ, по проекту «Двойные дипломы». 

— За каждым вузом Луганской и Донецкой народ-
ных республик закреплен российский универси-
тет-партнер, и студенты могут обучаться сразу в двух 
учебных заведениях, — говорит ректор ЮФУ Инна 
Шевченко. — Наш партнер — Горловский университет, в 
ЮФУ поступят 60 его студентов. 

Желающим учиться в донских вузах жителям Дон-
басса не обязательно приезжать лично в Ростов.  

— Многие абитуриенты из ДНР и ЛНР имеют не толь-
ко паспорт РФ, но и подтвержденную учетную запись 
на портале госуслуг. Поэтому могут подать документы с 
помощью суперсервиса «Поступление в вуз онлайн», — 
пояснил проректор по образовательной деятельности и 
информационным технологиям ЮФУ Павел Махно.

В Севастопольском госуниверситете поступающие 
по квоте ребята из Донбасса и освобожденных терри-
торий Украины также не будут участвовать в общем 
конкурсе на бюджет и сдавать экзамены. 

— Для получения квоты нужно обратиться на «го-
рячую линию» Минобрнауки, а потом прийти к нам, — 
рассказал «РГ» первый проректор СевГУ Денис Яры-
гин. — Если получить квоту не удастся, они смогут 
участвовать в общем конкурсе как иностранцы или со-
отечественники, пройдя внутренние вступительные 
испытания вуза. 

В любом случае результатов ЕГЭ от таких абитури-
ентов не потребуют. Условия приема схожи с теми, ко-
торые применялись для выпускников крымских и се-
вастопольских школ в 2014—2016 годах, после возвра-
щения полуострова в РФ, когда ребята еще не были го-
товы сдавать ЕГЭ. 

Кроме этого, в 2022 году студенты вузов ДНР и ЛНР 
могут перевестись в СевГУ. Перевод уже оформили 
около 40 человек из Донецка, Луганска, Мариуполя и 
других городов. 

— Они переводятся на вакантные бюджетные места, 
либо вуз полностью компенсирует стоимость их обу-
чения. Всем ребятам предоставляется общежитие, — 
отметил Ярыгин. 

Вузы Петербурга хоть и не попали в список Минобр-
науки, но в этом году тоже выделили дополнительные 
бюджетные места для выпускников Донбасса. Зачис-
лять в вуз абитуриентов будут по квоте для иностран-
цев. Как пояснил председатель комиссии по координа-
ции приема в вузы Совета ректоров вузов Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области Анатолий Оводен-
ко, за беженцами будет зарезервировано около 10 про-
центов мест от общего числа для зарубежных абитури-
ентов. Вступительных экзаменов не потребуется.  

Подготовили Антон Валагин, Роман Мерзляков,  
Юлия Крымова, Алена Ларина, Инесса Суворова

Перемены и уроки

Лекция у станка 
Учителя сегодня — это 
сильная мягкая сила. 
Как и врачи, они на 

переднем крае. Готовы учить 
русскому языку за рубежом, го-
товы ехать на Донбасс учить 
детей. Нужно что-то менять 
в их подготовке?

ОЛ Ь ГА В АС И Л Ь Е В А: Что сразу об-
ращает на себя внимание? У нас 
не хватает кафедр методики. 
Знаю случаи, когда в вузе мето-
дику преподавания истории, ли-
тературы, химии и физики ве-
дет один и тот же человек, а ведь 
это совершенно разные пред-
меты, разные подходы.  Не хва-
тает кафедр и специалистов по 
дидактике. А между тем, когда в 
соцсети «ВКонтакте» мы запу-
стили академический видеолек-
торий, лекции по дидактике по-
били все рекорды по просмот-
рам. Людям это нужно.

К слову, как это ни ужасно, 
но больше всего диссертаций 
сегодня отклоняется именно по 
педагогике. Почему? В работах 
нет проблемы. Темы, как пра-
вило, очень удобны для защиты, 
бездоказательны, не несут ни-
каких опережающих функций. 
А ведь педагогика — это прежде 
всего прогнозы.

Может быть, нужны ка-
кие-то гранты по самым 
необходимым сегодня направ-
лениям?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы с коллегами 
хотим объединить научную об-
щественность. Вернуть научные 
стажировки, вернуть методику 
и дидактику в полном объеме.

Вопрос от читателя. Спра-
шивает Светлана Колпико-
ва, учитель истории и обще-
ствознания из Волгограда: 
«Сколько можно работать 
на износ, беря полторы или две 
ставки?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Это крик души 
многих педагогов,  знаю. В 
нескольких регионах планиру-
ется апробация нового поряд-
ка оплаты труда учителей, когда 
будет четкое понимание: есть 
базовая часть, а есть надбавки, 
и за что они. Мы знаем, что зар-
плата учителя не должна быть 
ниже средней по региону. Но я 

также знаю, что случается на 
местах и почему учителя выну-
ждены эти полторы-две ставки 
брать.

Учителей, как и врачей, надо 
ставить на новую, прозрач-
ную «ставку»?

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Мы этого все 
ждем. Уверена, это обязательно 
случится.

В 1989 году высшее образование 
было у 11 процентов населения. 
А сейчас дипломы вузов есть у 
трети. На бюджетные места 
в университеты могут посту-
пить 64 процента выпуск-
ников 11-х классов. Но сегодня 
нам нужно полностью воз-
рождать промышленность. 
Кто встанет к станку?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Справедливости 
ради скажу, что и станки сего-
дня такие, что часто для работы 
с ними нужно высшее образова-
ние — они уже с «цифрой» вну-
три, с искусственным интел-
лектом.

Сегодня в структуре многих 
вузов есть свои колледжи. Ис-
тория с увеличением бюджет-
ных мест инженерам — важней-
шая задача в новых технологи-
ческих условиях. Сейчас опре-
делены вузы, где открываются 
передовые инженерные школы. 
Но я вижу интересные случаи: 
ребята-инженеры, заканчива-
ющие технические вузы, идут 
получать рабочую профессию, 
например, сварщика. Почему? 
Ответ простой: в некоторых 
отраслях у сварщиков сегодня 
очень высокие зарплаты.

У нас есть неплохой совет-
ский опыт ФЗО и ФЗУ — фабрич-
но-заводского обучения и фа-
брично-заводских училищ. Ре-
бята там и работали, и учились, 
это так называемое дуальное 
обучение. Думаю, пора сегодня 
об этом опыте снова начать го-
ворить.

Недавно одобрена новая при-
мерная программа вос-
питания для школ. В ней 
очень много терминов: гра-
жданственность, нравствен-
ность, патриотизм... Как сде-
лать так, чтобы для детей 
они были понятны?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Суть в том, что 
школа и педагог опираются на 
интересы ребенка к той или 
иной форме деятельности. 

Академик Академии педа-
гогических наук СССР Людми-
ла Ивановна Новикова говори-
ла, что личность формируется 
прежде всего совместной де-
ятельностью взрослого и ре-
бенка. Это один из важнейших 
ее постулатов. Для кого-то это 
выпуск школьной газеты, для 
кого-то театр, для кого-то по-
садка деревьев на пришкольном 
участке. Главное — в коллективе 
делать что-то с целью.

Помочь первокурснику 
15 вузов в этом году впервые 
подключатся к программе 
психологических служб под-
держки. Чем они будут зани-
маться?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: У нас в РАО со-
здан федеральный ресурсный 
центр психологической служ-
бы именно для высшей шко-
лы. Мы понимаем: психологи-
ческое состояние студентов за 
последние несколько лет здо-
рово нарушил ковид. Кроме 
того, всегда в зоне риска перво-
курсники. Переход от школы к 
взрослой жизни, это, как пра-
вило, очень большой стресс. 
Согласно  исследованиям, 
26,5% российских первокурс-
ников сталкиваются с трудно-
стями во взаимоотношениях со 
сверстниками, 20,9% — страда-
ют от эмоциональных проблем. 
Нынешнее поколение 18-лет-
них очень отличается от моло-
дых тридцатилетней давности. 
Они взрослеют позже. Они ну-
ждаются в помощи. Им сложно 
рассказать про свои проблемы 
близким.

Наши специалисты — клини-
ческие психологи, ведущие уче-
ные — координируют эту рабо-
ту, помогают вузам в регионах 
создать свою психологическую 
службу, передают свой опыт и 
самые эффективные методики. 
Мы показываем, как это должно 
работать.

Еще один вопрос от читате-
ля-учителя. «Недавно раз-
говаривала с выпускником, 
к нам подошла его мать и 
спрашивает меня: «Вы кто? 
Я вас не знаю». За годы учебы 
мама не удосужилась узнать, 

какие учителя у ребенка… 
Может, родителей тоже 
надо воспитывать?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Конечно, в иде-
але учителям и родителям ра-
ботать бы «в связке». Но зна-
ете, по опыту, сегодня ситуа-
ция среди родителей противо-
положная той, что в вопросе. 
Учителя с родителями на связи 
круглые сутки. Педагог получа-
ет сообщения от родителей и в 
7 утра, и в час ночи. Это недопу-
стимо. У всех должно быть лич-
ное пространство. В этой свя-
зи не может не радовать, что из 
законодательства наконец-то 
уходит понятие «образова-

тельная услуга». Это позволит 
переломить тенденцию потре-
бительского отношения к тру-
ду педагога, с которой мы бо-
ролись на протяжении послед-
них лет.

С 1 сентября в младших шко-
лах начнется историческое 
просвещение. Не увеличится 
ли нагрузка на малышей? Ро-
дители волнуются.

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Историческое 
просвещение в младших клас-
сах прекрасно вписывается в ту 
программу, которая уже есть: 
в начальной школе ученики с 
первых дней вовлекаются во 
внеурочную деятельность. Это 
праздники, экскурсии, походы 
в театр, беседы. Родители совер-
шенно напрасно беспокоятся. 
Это обязательно нужно делать.

Вы на посту президента РАО 
уже год. Каким он был?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Трудным. Ака-
демия долгое время была та-
кой «тихой гаванью», которую 
не сразу вычисляли даже поис-
ковики в интернете. А там же 
огромный потенциал. Мы нача-
ли создавать научные центры, 
во главе каждого — член-корре-
спондент или академик. Откры-
ли лекторий, где ведущие спе-
циалисты ярко выступают по 
важнейшим проблемам педа-
гогики. Помогаем методически 
учителям, скоро стартует серия 
«Академических вечеров» по 
проблемам подготовки к шко-
ле, курс от наших психологов по 
проблемам профессионального 
выгорания педагогов. Энергия 
есть, есть результаты, и наде-
юсь, еще будут.  

Воспитание в школе должно опи-
раться прежде всего на совместную 
деятельность учителя и ученика. 

А К Ц Е Н Т

Больше всего диссертаций  
отклоняется по педагогике. Почему?  
В работах нет проблемы,  
темы бездоказательны. А педагогика — 
это прежде всего прогнозы
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Для школ 
разработают 
единый 
стандарт

НА ВЕС ЗОЛОТА

Мария Агранович

Комитет Госдумы по просвеще-
нию при поддержке минпро-
свещения подготовил поправ-
ки в Закон «Об образовании в 
РФ», которые изменят ситуа-
цию со школьными учебниками 
и введут «золотой стандарт» в 
содержании образовательных 
программ для каждой школы — 
единое образовательное про-
странство.

Что важно знать? Сегодня 
Закон «Об образовании в РФ» 
описывает учебную програм-
му как примерную, рекоменда-
тельную. Ничего обязательно-
го юридически в законах не за-
креплено. Это часто вызывает 
разночтения.

— Преимущество отечествен-
ного образования — в фундамен-
тальности. Но фундамент не бу-
дет крепким, если он состоит 
только из рекомендаций, — от-
метила председатель Комитета 
Госдумы по просвещению Ольга 
Казакова.

Поправки предлагают «при-
мерные» основные общеобразо-
вательные программы заменить 
на «федеральные». Наряду с уже 
действующими федеральными 
государственными образова-
тельными стандартами это бу-
дут документы, обязательные 
для исполнения. Образователь-
ные программы получат статус 
нормативных правовых актов.

А чтобы программы зарабо-
тали, минпросвещения подгото-
вит единую линейку учебников.

— Детям должна даваться еди-
ная база знаний, — говорит Оль-
га Казакова. — Часто, переходя 
из одной школы в другую, ре-
бенок оказывается и в другом 
мире. В одной школе он учился 
по одним учебникам, а в другой 
школе — совершенно иная про-
грамма.

Казакова особо подчеркну-
ла: ответственность за содержа-
ние учебника должна возлагать-
ся не на учителя или директора, 
а на федеральное министерство. 
Поправки предполагают, что 
именно минпросвещения будет 
формировать авторские груп-
пы, которые создают учебник, 
утверждать его текст и содер-
жание. Важно: все будет разме-
щаться в открытом доступе для 
общественного обсуждения. 
Таким образом, содержание 
учебников станет единым, а пе-
чатать их по-прежнему смогут 
разные издательства.

Что даст «золотой стандарт» 
родителям? В первую очередь 
уверенность в качественном 
уровне образования ребенка 
вне зависимости от школы и 
региона. У мам и пап появится 
возможность контролировать 
соответствие программ феде-
ральным стандартам. Ребен-
ку будет проще переходить из 
школы в школу, если родите-
ли решат поменять место жи-
тельства. При этом абсолютно 
в каждой школе будут исполь-
зоваться верифицированные 
учебные материалы, доступ-
ные для ребенка. Уйдет лишняя 
нагрузка на учителей, когда 
им приходится разрабатывать 
программы и выбирать учеб-
ные материалы. Они смогут ис-
пользовать нормативы как на-
вигатор и критерий оценки сво-
ей работы.  

Набор ребят из ДНР и ЛНР — сверх норм приема. Российским 
абитуриентам не стоит волноваться, что мест стало меньше.

Условия приема 
схожи с теми, что 
были у крымских 
и севастополь-
ских школьников 
в 2014-2016 годах 

Ключевой вопрос

Ольга Васильева рассказала, как родителям выбрать школу для пер-
воклассника: лучше всего, если это будет школа рядом с домом.
— По закону, дети прикрепляются к школам территориально, в зависи-
мости от места регистрации. Но родители имеют право записать ре-
бенка в ту школу, которую считают лучшей для его развития, если там 
есть свободные места, — пояснила президент РАО. — При этом любые 
«экзамены» или тесты по отбору в первый класс не разрешены. Учи-
тель может провести диагностику только на первой-второй неделе 
сентября, чтобы понять, нужна ли ребенку специальная педагогиче-
ская поддержка и помощь. 
О чем еще важно знать? Каждый год утверждается список учебников, 
которые соответствуют федеральному государственному образова-
тельному стандарту, психологическим возможностям младшего 
школьника и направлены на его всестороннее развитие. Их достаточ-
но много. При знакомстве с учителем родитель может поинтересовать-
ся, по каким учебникам будет учиться первый класс. Учитель покажет 
учебники, раскроет их особенности и достоинства, опишет критерии 
их выбора для обучения.
— При выборе школы, в которую пойдет учиться ребенок, нужно ори-
ентироваться не только на школьную программу, но и на личность пер-
вого педагога, — считает президент РАО.
Очень важно, чтобы еще до первого сентября будущий первоклассник 
познакомился со своей первой учительницей. Это вполне возможно 
сделать, согласовав свой визит с директором или завучем школы. 
Встреча может быть короткой, просто знакомство. Может быть, в 
честь знакомства ребенок подарит, скажем, свой рисунок, ответит на 
вопросы учителя о своей семье. Улыбка, дружеская беседа, доброже-
лательная реакция педагога — залог того, что первое сентября будет 
для ребенка чуть менее волнительным, потому что рядом с ним будет 
уже знакомый ему человек.
— Поймите, сколько маленький человек ожидает от школы, столько от 
нее не ждет никто и никогда. И если произошла встреча учителя и уче-
ника, если ожидание совпало, значит, счастье есть, и оно будет 
дальше», — отметила Ольга Васильева. 

Подготовила Ольга Диянова, Новосибирск

Содержание  
учебников станет 
единым, а печа-
тать их по-прежне-
му смогут разные 
издательства 
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Мнение

Максим Костенко, директор 
Департамента госполитики 
и управления в сфере 
общего образования 
минпросвещения:
— Создание единого образова-
тельного пространства — это 
сегодня чаяния учителей, но 
важно отметить: это не унифи-
кация всех образовательных 
организаций. Мы понимаем: в 
каждой школе работают уни-
кальные педагогические кол-
лективы, но важно регулирова-
ние их деятельность. К сожале-
нию, сегодня мы видим множе-
ство интерпретаций подходов, а 
это не всегда ведет к повыше-
нию качества образования. Мы 
выступаем за федеральные про-
граммы, но такие, которые не 
перекрывают источник творче-
ской активности. Усиливается 
роль и значимость федераль-
ных инновационных площадок.
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ХОККЕЙ «Ак Барс» взял 
реванш у «красно-белых» 
за неожиданное 
поражение

Вернули долг
Илья Соболев

Несмотря на то, что в череде предсезонных турниров 
с участием клубов Континентальной хоккейной лиги 
образовалась небольшая пауза, любопытных собы-
тий меньше не стало. Так, казанский «Ак Барс» провел 
сдвоенный спарринг с московским «Спартаком». И 
если в первом матче казанцы неожиданно уступили — 
2:3, то во втором взяли убедительный реванш.

Казанский клуб собрал в межсезонье суперкоманду 
по именам, а управлять звездным коллективом поста-
вил Олега Знарка. Поэтому за подготовкой «Ак Бар-
са» следят под микроскопом. Казанцы выиграли три 
контрольных матча и, как ожидалось, легко разберутся 
со «Спартаком». Но «красно-белые» сумели удивить, 
одержав победу со счетом 3:2. Возможно, подопечных 
Бориса Миронова вдохновил тот факт, что игра была 
посвящена памяти легенды клуба Владимира Шадрина. 

«Задачи выиграть не было, мы хотели выйти и пока-
зать хороший хоккей. Сегодня только вернулись со сбо-
ров, где провели тяжелые две недели. Ребята под нагруз-
ками, нужно было сыграть в грамотный хоккей, дер-
жась нашей системы. Что-то получилось, что-то нет. Все 
равно победа есть победа, будем готовиться дальше», — 
прокомментировал результат Борис Миронов.

На второй сюрприз подряд у москвичей сил не хва-
тило: вчера «Спартак» уступил со счетом 4:7. Тем не 
менее «Ак Барс», даже несмотря на победу, оставил 
неоднозначное впечатление. С одной стороны, подо-
печные Олега Знарка неплохо смотрелись в атаке. Осо-
бенно постарался Дмитрий Кагарлицкий, сделавший 
хет-трик. Последнюю шайбу он забросил в самой кон-
цовке уже в пустые ворота.

С другой, при счете 6:2 казанцы как будто бросили 
играть и позволили сопернику забросить две легкие 
шайбы. Знарок такое точно не одобрит. Добавим, что 
дублем у «красно-белых» отметился Дмитрий Злодеев.

Добавим, что сегодня в Нур-Султане стартует Ку-
бок президента Казахстана. В нем примут участие «Ба-
рыс» на правах хозяина, екатеринбургский «Автомо-
билист», магнитогорский «Металлург» и нижнекам-
ский «Нефтехимик».  

ВОЛЕЙБОЛ Новый главный 
тренер сборной назвал  
25 кандидатов в команду

Кто в списке 
Брянского
Илья Трисвятский

Новый главный тренер мужской сборной России 
Константин Брянский, пришедший на смену финскому 
специалисту Туомасу Саммелвуо, назвал список кан-
дидатов в команду.  На длительный сбор в подмосков-
ном Новогорске, который запланирован на период 24 
августа — 21 сентября, вызываются 25 волейболистов. 

С ходу возникает вопрос: а зачем нужен этот сбор?  
Ведь россияне временно отстранены от участия в офи-
циальных международных соревнованиях, точно про-
пускают стартующий 26 августа в Словении и Польше 
чемпионат мира (изначально турнир должен был со-
стояться в России). 

Константин Брянский, параллельно возглавляю-
щий чемпиона страны столичное «Динамо», а во время 
проходящей сейчас Спартакиады еще и сборную Моск-
вы,  достаточно убедительно ответил на наш вопрос.

— Мы уже начинаем подготовку с прицелом на Олим-
пиаду 2024 года  в Париже. Лучшие волейболисты Рос-
сии периодически должны собираться вместе, трениро-
ваться, сплачиваться.  Руководство Всероссийской фе-
дерации волейбола работает над тем, чтобы во второй 
половине сентября мы провели товарищеские игры или 
даже турнир, встречаясь с командами стран, которые не 
поддерживают антироссийские санкции. 

Также Брянский объяснил, почему список кандида-
тов объявлен во время короткой паузы в соревновани-
ях Спартакиады. Команды в минувшую субботу завер-
шили стартовые три тура в Казани и Новосибирске, а 
сегодня продолжат матчи в Москве и Одинцово.     

— Список кандидатов в сборную был в основном 
сформирован по итогам  завершившегося весной чем-
пионата Суперлиги 2021/22, — уточнил Брянский. — Но 
с учетом  того, кто как себя проявил на первом отрез-
ке Спартакиады, список был предметно скорректиро-
ван.  Хочу отдельно заметить, что Спартакиада — это 
классный турнир. Матчи в Казани и Новосибирске поз-
волили мне, моим помощникам по тренерскому штабу  
увидеть сегодняшнее качество волейболистов. Заодно 
у игроков выявляются отдельные слабые места. Для их 
устранения нам предстоит серьезно поработать.  

СПАРТАКИАДА Трехкратная олимпийская чемпионка Светлана Колесниченко 
пополнила внушительную коллекцию своих наград

Добилась синхронности
Анна Козина

Синхронистки Светлана 
Колесниченко и Варвара 
Субботина стали побе-

дительницами в соревновани-
ях дуэтов на первой Всероссий-
ской спартакиаде по летним ви-
дам спорта.

Результат Колесниченко и 
Субботиной по сумме двух про-
грамм составил 196,4229 балла 
(97,3869 за техническую про-
грамму и 99,0333 за произволь-
ную программу). Второе место 
заняли представительницы вто-
рой сборной России Дарья Ого-

родникова и Полина Ларцева 
(188,6309 балла), тройку силь-
нейших замкнули Мария Коз-
лова и Светлана Ходырева из 
команды Московской области 
(183,0469).

Светлана Колесниченко — са-
мая титулованная спортсмен-
ка, которая сейчас осталась в 
основной сборной России. Света 
— трехкратная олимпийская чем-
пионка, кроме того, на ее счету 
16 побед на чемпионатах мира и 
11 побед на европейских первен-
ствах. Остальные лидеры либо 
завершили карьеру, либо взяли 
паузу, в том числе главная при-

ма синхронного плавания — се-
микратная победительница Игр 
Светлана Ромашина. Две Светы 
как раз выступали и побеждали в 
дуэте в Токио. 

Что касается тандема Колес-
ниченко — Субботина, то это 
тоже уже состоявшийся и про-
веренный союз. В 2018 году на 
чемпионате Европы Варвара за-
меняла ушедшую в декрет Рома-
шину. К сожалению, Субботи-
на была вынуждена пропустить 
летнюю Олимпиаду из-за над-
рыва барабанной перепонки. Но 
с олимпийской программой она 
все-таки выступила. Причем тех-
ническую постановку «Пауки» 
дуэт исполнял на соревновани-
ях последний раз. Как отмети-
ла Субботина, судя по оценкам, 
сделали они все отлично. Колес-
ниченко тоже осталась довольна 
дуэтом. 

— Думаю, мы очень хорошо 
проводили «Пауков». Достой-
ные оценки, — сказала Колесни-
ченко в эфире «Матч ТВ». — Все-
гда грустно расставаться с наши-
ми программами. Мы вкладыва-
ем в них частичку души . Но ни-
чего, это опыт, он останется в на-
шей памяти надолго.

Кстати, прощаться придет-
ся не только с программами, но 
и с правилами. Еще весной ин-

новационная группа, в работе 
которой участвовали и россий-
ские специалисты, представи-
ла свое видение новой системы. 
Основная идея реформаторов в 
том, чтобы синхронизировать 
подсчет очков и установить базо-
вый уровень сложности элемен-
тов. Так что теперь в синхронном 
плавании, почти как в фигур-
ном катании, команды-участни-
цы будут предоставлять список 
запланированных элементов, а 
одна из судейских бригад будет 
следить за четкостью компози-
ции и сложностью. Предполага-
ется, что количество элементов 
у всех будет одинаковым, так 
уровень соперников из разных 
стран легче будет сравнивать. 
Оценивать будут и технику, и 
синхронность, и исполнение, и 
артистическое впечатление. Та-
ким образом Международная 
федерация плавания (ФИНА) 
стремится к большей объектив-
ности.  

ФУТБОЛ «Спартак» стал единоличным лидером Премьер-лиги

По чемпионскому 
графику
Артур Нанян 

Г
лавный итог пятого 
тура чемпионата Рос-
сии — в единоличные 
лидеры турнира вы-
р в а л с я  « С п а рта к » . 
«Красно-белые» раз-
громили дома «Сочи» 
(3:0) и опередили «Зе-
нит» с «Ростовом» на 

два очка — 13 против 11. 
Когда в начале июня руко-

водство «Спартака» объявило 
о назначении Гильермо Абаска-
ля тренером команды, почти все 
эксперты были в недоумении: 
самый популярный клуб страны 
доверили 33-летнему испанско-
му специалисту, за плечами ко-

торого не было никаких трофе-
ев или сколько-нибудь значи-
мых успехов. Одним словом — 
это был гигантский риск. И пока 
он себя оправдывает. 

Конечно, пять туров — это не 
та дистанция, по итогам кото-
рой можно делать далеко иду-
щие выводы. Но нельзя не отме-
тить игру «Спартака» при Абас-
кале. «Красно-белые» уже успе-
ли разгромить такие команды, 
как «Краснодар», а теперь и се-
ребряного призера прошлого се-
зона «Сочи». Впервые с чемпи-
онского сезона-2016/17 моск-
вичи единолично возглавили та-
блицу, да еще и наколотили 14 
мячей (лучше старт был только в 
1993 году). К слову, в матче с со-
чинцами спартаковцы добились 
еще одного достижения, став 
первой командой, победившей 
в 500 встречах национального 
первенства.

В общем, ожидания у болель-
щиков «красно-белых» от ны-
нешнего сезона самые оптими-

стичные. Впрочем, сами футбо-
листы просят пока не спешить с 
выводами. 

— Сейчас мы очень доволь-
ны. «Сочи» — тяжелый соперник, 
матчи с ним всегда складывают-
ся тяжело, поэтому победа с та-
ким счетом, как 3:0, прибавляет 
эмоций. Рады, что сыграли на 
ноль, отдельная благодарность 
за это Селихову. Что касается ли-
дерства, то не хочу делать преж-
девременных выводов, прошел 
только пятый тур. Перед каж-
дым сезоном хочется начать 
чемпионат хорошо. У нас это по-
лучается, но давайте о «золоте» 
и всем таком поговорим в конце 
первенства, — отметил капитан 
«Спартака» Георгий Джикия. 

Спокоен и Абаскаль. Испа-
нец считает, что у его команды 
уже сформировался ментали-
тет победителя, но рассуждать о 
шансах на титул он не готов. 

Ваши комментарии по игре? 
ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Эта победа — 
заслуга команды. Мы много рабо-
тали и играли с большой концен-
трацией. Хотели бы посвятить 
сегодняшний успех Виктору Мо-
зесу. Ребята показали зрелость: 
они просчитывали моменты мат-
ча от начала до самого конца.

Почему «Спартак» провел 
два разных тайма?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Так бывает, 
это был наш план на встречу. 
Мы дали соперникам мяч в пер-
вой половине, чтобы они почув-
ствовали инициативу. Таким об-
разом, у нас появлялись бы сво-
бодные зоны. Какие-то ошибки 
были, но в целом мы действова-
ли концентрированно, посте-
пенно забрали мяч. Однако важ-

нее правильно читать игру и ее 
моменты. Это и позволило нам 
так уверенно победить. 

Можно ли считать эту побе-
ду тренерской?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Не соглашусь с 
такой оценкой: победа никогда 
не бывает тренерской. Со мной 
работает порядка 30 человек — 
это успех всего коллектива. В 
футболе бывают такие моменты, 
когда нужно отдать инициативу. 
«Сочи» силен в обороне в низком 
блоке. Чем больше мы бы владе-
ли мячом, тем больше контратак 
получали бы на свои ворота. Мы 
намеренно отдали инициати-
ву и выбегали в контратаки. Иг-
рать против такой команды, как 
«Сочи», невероятно сложно, по-
скольку нет свободных зон.

За счет чего «Спартак» ли-
дирует в Премьер-лиге по всем 
показателям?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Я верю в еже-
дневную и кропотливую рабо-
ту. Все решают детали. На поле 
выходят футболисты — это их 
заслуга. Именно они вопло-
щают то, над чем мы работаем 
каждый день. Как они настра-
иваются на игру, их ментали-
тет победителя — все это дает 
результат. Никакого секрета 
здесь нет.

В следующем туре — дерби с 
«Динамо», которое не впе-
чатлило в матче с «Красно-
даром». Как избежать недо-
оценки соперника?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Мы работаем 
с большой настойчивостью, и 
весь штаб вчера был на стади-
оне. Надо обращать внимание 
на те моменты, которые зача-
стую не видны по телевизору. 
«Краснодар» — команда, кото-
рая сильна тактически и физи-
чески. Если отпустить концен-

трацию на секунду, то все мо-
жет измениться. Не считаю, что 
у нас больше шансов на победу в 
матче с «Динамо».  

В матче пятого тура спартаковцы разгромили серебряного призера прошлого сезона «Сочи» — 3:0.

Светлана Колесниченко и Варвара Субботина — очень техничный и харизматичный дуэт, как и подобает лидерам.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» возглавили таблицу 
Премьер-лиги после пяти туров впервые 
с «золотого» сезона 2016/17

А К Ц Е Н Т

Проблем с мотивацией у Светланы 
Колесниченко нет. Она, как и вся наша 
сборная, много работает и показывает 
класс и на Олимпиаде, и на Спартакиаде

Константин Брянский сейчас в трех ипостасях — главный тре-
нер сборной России, столичного «Динамо» и сборной Москвы. 

НОВОСТИ 

Медведев 
возглавляет 
рейтинг ATP 
уже 13 недель

РАКЕТКУ  
НЕ ОПУСКАЕТ
Илья Соболев

Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (АТР) обновила 
мировой рейтинг. Как и прежде, 
его возглавляет россиянин Да-
ниил Медведев.

Даниил сохранил первую 
строчку, даже несмотря на по-
ражение в первом круге на тур-
нире в Монреале, где он не смог 
защитить титул, завоеванный в 
прошлом году. Таким образом, 
Медведев остается первой ра-
кеткой уже на протяжении 13 
недель (из них 10 недель под-
ряд). По этому показателю он 
обошел шестикратного победи-
теля турниров «Большого шле-
ма» легендарного немца Бори-
са Беккера и сравнялся с амери-
канцем Энди Роддиком. Напо-
мним, Беккер впервые взошел 
на вершину рейтинга в 1991 
году, а Роддик возглавлял его 
в 2003-м, в котором выиграл 
свой единственный турнир 
«Большого шлема», Открытый 
чемпионат США.

Не претерпели изменений 
и две другие позиции в топ-3 
рейтинга. Вторым все так же 
идет представитель Германии 
Саша Зверев, а третьим — Рафа-
эль Надаль.

К слову, уже в ближайшее 
время Надаль может сместить 
Медведева с первой строчки. 
Это произойдет в том случае, 
если Даниил не выйдет в чет-
вертьфинале турнира в Цин-
циннати, а испанец завоюет 
титул.

«Для меня это много значит. 
Не ожидал, что подобное может 
повториться снова. Главное — 
оставаться здоровым и играть 
на тех турнирах, на которых я 
хочу играть», — заявил Надаль, 
в активе которого 208 недель на 
вершине рейтинга.

Что касается других наших 
соотечественников, Андрей Ру-
блев продолжает занимать 8-ю 
позицию в рейтинге. Карен Ха-
чанов откатился на две строч-
ки и теперь замыкает топ-30. 
Аслан Карацев ныне 38-й. Кро-
ме того, впервые в карьере в 
топ-100 ворвался Роман Сафи-
уллин. Благодаря победе на тур-
нире категории «Челленджер» 
в Чикаго 25-летний спортсмен 
поднялся разом на 25 позиций 
и теперь идет 97-м.

В рейтинге этого года, так 
называемой чемпионской гон-
ке-2022, Даниил Медведев — пя-
тый, а лидерство удерживает 
Надаль. Рублев, как и в миро-
вом рейтинге, располагается на 
восьмом месте, Хачанов — 27-
й, Карацев — 50-й, а Сафиуллин 
— 79-й.

В рейтинге Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) первое 
место удерживает полька Ига 
Швентек. Наших соотечествен-
ниц в топ-100 три. Было четыре, 
но Анастасия Павлюченкова, 
завершившая сезон досрочно 
из-за травмы, впервые за 14 лет 
выпала из сотни и теперь 107-я. 
Зато что касается чемпионской 
гонки WTA, сразу пять россий-
ских спортсменок входят в топ-
50, причем две из них идут в 
первой десятке.  

Малкин вошел 
в топ-20 
центральных 
форвардов 
НХЛ

ВЕТЕРАН  
В ЦЕНЕ
Сергей Сокольский

Национальная хоккейная лига 
опубликовала свою версию 20 
лучших центральных напада-
ющих на сегодняшний день. 
В этот рейтинг вошел только 
один россиянин.

Не сюрприз, что им стал 
Евгений Малкин. В свои 36 
лет Джино, как его называ-
ют в Северной Америке, оста-
ется топ-игроком, о чем сви-
детельствует четырехлетний 
контракт на 24 млн долларов, 
который с хоккеистом подпи-
сал «Питтсбург Пингвинз». В 
составе «пингвинов» Малкин 
трижды завоевывал Кубок Ст-
энли. 

«Джино — один из вели-
чайших игроков всех времен. Я 
думаю, что в этом сезоне он бу-
дет очень мотивирован и в сле-
дующем году может оказаться 
еще выше в этом списке», — ска-
зал аналитик НХЛ Майк Рупп.

Тройку лучших составили 
Коннор Макдэвид, Остон Мэт-
тьюс и Натан Маккиннон.  

— Чемпионат России по футболу: 
новости и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Положение команд

И В Н П М О              
1. «Спартак» 5 4 1 0 14—3 13

2. «Зенит» 5 3 2 0 11—2 11

3. «Ростов» 5 3 2 0 10—7 11

4. ЦСКА 5 3 1 1 12—5 10

5. «Сочи» 5 3 0 2 7—9 9

6. «Динамо» 5 2 3 0 10—4 9

7. «Краснодар» 5 2 2 1 9—7 8

8. «Ахмат» 5 2 2 1 7—5 8

9. «Химки» 5 2 1 2 8—6 7

10. «Оренбург» 5 2 0 3 8—10 6

11. «Кр. Советов» 5 1 2 2 6—9 5

12. «Факел» 5 0 2 2 7—11 3

13. «Локомотив» 5 0 3 2 4—12 3

14. «Пари НН» 5 0 2 3 7—12 2

15. «Торпедо» 5 0 1 4 3—12 1

16. «Урал» 5 0 1 4 1—10 1

Тем временем

Вчера утром в Москве на олим-
пийской трассе в Крылатском 
были разыграны награды в вело-
шоссейной групповой гонке у 
женщин. На дистанции 122,4 км 
победила Елизавета Ошуркова 
(Республика Адыгея), второй 
финишировала Марина Уварова 
(Самарская обл.), на третьем ме-
сте Седа Крылова (Краснодар-
ский край).

Кандидаты в сборную России

Связующие: Константин Абаев («Локомотив», Новоси-
бирск), Игорь Кобзарь («Зенит», Санкт-Петербург), Павел 
Панков («Динамо», Москва).
Диагональные: Кирилл Клец («Кузбасс», Кемерово), На-
зар Литвиненко («Югра-Самотлор», Нижневартовск), Мак-
сим Михайлов («Зенит-Казань»), Виктор Полетаев («Зе-
нит», СПб), Максим Сапожков («Верона», Италия), Романас 
Шкулявичус («Динамо» М).
Блокирующие: Максим Белогорцев, Илья Власов (оба — 
«Динамо» М), Артем Вольвич («Зенит-Казань»), Ильяс Кур-
каев, Дмитрий Лызик (оба — «Локомотив» Нс), Иван 
Яковлев («Зенит», СПб)
Доигровщики: Денис Богдан, Ярослав Подлесных, Антон 
Семышев (все — «Динамо» М), Дмитрий Волков («Зенит-Ка-
зань»), Егор Клюка («Зенит», СПб), Сергей Савин («Локо-
мотив» Нс), Павел Тетюхин («Белогорье», Белгород).
Либеро: Евгений Баранов («Динамо» М), Валентин 
Кротков («Белогорье»), Илья Федоров («Зенит-Казань»).

КСТАТИ

Виктор Гончаренко вернулся в 
«Урал». Клуб из Екатеринбурга 
объявил о назначении белорус-
ского специалиста главным тре-
нером. Гончаренко уже возглавлял 
уральцев в 2015 году, но тогда он 
не проработал на своей должно-
сти и полугода. Сейчас Виктор Ми-
хайлович сменил Игоря Шалимо-
ва, при котором команда потерпе-
ла четыре поражения в стартовых 
четырех турах чемпионата. В пер-
вой встрече после увольнения 
Шалимова «Урал» сыграл вничью 
на выезде с «Факелом» (0:0).
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